
о

П Р О Л Е Т А Р И И  В С Е Х  С Т Р А Н , С О Е Д Н Ш 1 И Т Е С Ы

К Р А С Н О Е

ЗНАМЯ
О Р Г А Н  Т О М С К О Г О  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С  И  О Б Л А С Т Н О Г О

С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Газета основана 
1 июня 1917 года.

№ 148 (12646) Пятница, 2S июня 1965 года. Цена 2 ивп.

Жатву встретим во всеоружии!
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На первый план —  ремонт комбайнов
Баиавтел жатва зерновых. Для

хлеборобов области ответственная за
дача — в срок и с отличным каче
ством убрать урожай. А для этого 
надо прежде всего хорошо подгото
вить зерновые комбайны. Как бы ни 
был опытен хлебороб, как бы он ни 
старался — он не сможет справить
ся с поставленной задачей, если убо
рочные машины не будут подготов
лены вовремя. А ремонт зерновых

Все  резервы
на п у с к о в ы е !
Своевременный ввод объектов — 

главное мерило в деятельности 
строительных организаций. Успеш
ный ввод в строй пусковых объек
тов возможен только при четкой 
организации труда, сосредоточении 
на них материально-технических и 
людских ресурсов. Не менее важна 
действенная помощь со стороны 
предприятий и организаций, кон
троль общественности.

Томские строители в четвертом 
квартале прошлого года сумели на
брать высокие темпы. К сожале
нию, темпы строительства в ны
нешнем году значительно снижены. 
Серьезную озабоченность вызыва
ют итоги выполнения плана капи
тального строительства за пять ме
сяцев.

По плану за полугодие намеча
лось ввести 27 тысяч квадратных 
метров жилья, сдано же за пять ме
сяцев лишь восемь тысяч, или 
немногим более шести процентов 
к годовому заданию. План школьно
го строительства за пять месяцев 
выполнен на 88,3 процента, до
школьных детских учреждений — 
на 54,3 процента. На объектах про
изводственного назначения, ввод в 
действие которых предусматри
вается в текущем году, пятимесяч
ный план выполнен на 77 процен
тов, в том числе трестом «Томск- 
строй»'—на 90,8 процента, «Том- 
лесжелдоретроем» — на 74,5 и 
«Томсксельстроем»-—на 83,9 про
цента. Все тресты не справились с 
программой * строительно-монтаж
ных работ на пусковых объектах.

Пока не введено ни одного кило
метра высоковольтных линий элек
тропередач, не получен прирост 
мощностей по вывозке леса и при
рост производственных площадей 
промышленных предприятий.

Чтобы выполнить программу 
1965 года, предстоит произвести 
большой объем работ, преодолеть 
немало трудностей.

Сдача пусковых объектов неред
ко срывается из-за несвоевремен
ных поставок металла, труб, изо
ляционных материалов, кабельной 
и другой электротехнической про
дукции. Так, СУ-3 треста «Томск- 
строй» имеет реальную возмож
ность в ближайшее время сдать 
промышленный цех площадью 8,3 
тысячи квадратных метров. Но за
казчиком, совнархозом все еще не 
решены вопросы комплектования 
стройки технологическим оборудо
ванием, не выданы подрядной ор
ганизацией вентиляторы, две ты
сячи килограммов винипласта и 
другое.

Этому же стройуправлению в 
четвертом квартале предстоит 
сдать бытовых помещений на 2,5 
тысячи квадратных метров. Но 
стройка не укомплектована столяр
ными изделиями, стеновыми пане
лями.

Плохо решаются вопросы ком
плектации и монтажа оборудова
ния животноводческих помещений 
на сельских стройках.

Областное управление сельского 
хозяйства и объединение «Сельхоз

техника» совместно с подрядными 
организациями должны определить 
сроки комплектации объектов обо
рудованием. В ближайшие дни 
следует уточнить, кто будет вести 
установку и наладку технологиче
ского и электротехнического обо
рудования. В этом деле должны 
сказать свое слово и коллективы 
шефствующих предприятий горо
дов.

Размеренный ритм пусковых 
строек во многом зависит от заказ
чиков. К сожалению, некоторые из 
них не выполняют своих функ
ций. Зачастую, например, за
держивается выдача проектно
сметной документации. В районе 
станции Томск-1 заканчивается 
строительство 64-квартирного дома. 
Ввести его намечалось в июне, 
но только недавно выдана техниче
ская документация на благоустрой
ство.

По улице Учебной сооружается 
крупнопанельный дом для жилищ
но-дачного управления. Срок ввода 

второе полугодие. Руководите
ли управления плохо занимаются 
комплектацией объекта техниче
ской документацией. В результате 
строители получили документацию 
на внешние сети только в первой 
половине июня, а проект на благо
устройство не был выдан и в се
редине месяца.

Особое внимание следует обра
тить1 на бесперебойное снабжение 
объектов строительными материа
лами -— кирпичом, гравием, сто
лярными изделиями и т. д.

Речному пароходству предстоит 
в эту навигацию завезти для строек 
в районы области свыше 300 ты
сяч тонн гравия. Речники должны 
справиться с этой задачей.

С начала года стройки городов и 
сел области испытывают большую 
потребность в кирпиче. Существу
ющие мощности кирпичных заво
дов круглогодового действия не в 
состоянии обеспечить полностью 
строителен своей продукцией. По
этому работникам местной про
мышленности нужно организовать 
производство кирпича на сезонных 
заводах.

Строительный сезон в разгаре. 
Через несколько дней в районы об
ласти в помощь строителям выедут 
студенческие бригады. Важно свое
временно обеспечить их материала
ми.

Для быстрейшего ввода объек
тов в строй необходимы целеуст
ремленность, четкая организован
ность. Руководители трестов, стро
ительных управлений обязаны на
правлять все силы и средства на 
быстрейший ввод пусковых объек
тов.

Задача партийных и профсоюз
ных организаций строек и пред
приятий стройиндустрии — раз
вернуть действенное соревнование 
на пусковых стройках, мобилизо
вать людей на поиск внутренних 
резервов. Повышение темпов ра
бот, борьба за внедрение нового, 
передового — все должно быть 
подчинено быстрейшему вводу 
объектов.

- ,• > у. "f

Организованно готовятся к жатве хлебов земледельцы передового 
в нашей области хозяйства — совхоза «Рыбаловский» Томского рай
она. Здесь 50 комбайнов. Почти все они готовы выехать в поле. Сей
час механизаторы заканчивают ремонт жаток.

Хорошо потрудились на ремонте уборочной техники у рыбаловцев 
комбайнеры Григорий и Иван Петровы, Василий Анисимов, Петр Гу
бин, Петр Лисовский.

НА СНИМКЕ: комбайнер Губинской фермы Петр Губин делает об
катку отремонтированного комбайна.

Фото А. Шумейко.

комбайнов в бояынжнетве районов 
области вдет пока медленно. Об этом 
говорят данные на 20 июня о ходе 
ремонта зерновых комбайнов в рай
онах области (в процентах к го
довому плану):

Асиновскнй 25,4
Бакчарскяй 8,5
Зырянский 28,7
Каргасокский —
Кожевннковский 25,7
Колпашевскнй 37,9
Кривошеинский 9,6
Молчановский 4,8
Парабельскнй 4,5
Первомайский 25,4
Тегульдетский 9,5
Томский 26,8
Чаинский 27
Шегарскнй 16,4
По области 21

В одном из последних обзоров уже
отмечалась плохая организация ре
монта уборочной' техники в хозяй
ствах Бакчарского, Еривошеинского, 
Молчановского, Парабельского и Ше- 
гарского районов. Отставание с ре
монтом зерновых комбайнов здесь 
продолжается.

В июне ни одного комбайна не от
ремонтировали механизаторы колхо
зов и совхозов Каргасокского и Те- 
гульдетского районов. За это же вре
мя только по одной машине подго
товлено в Колпашевском и Парабель- 
ском районах.

Ниже своих возможностей работа
ют ремонтники Зырянского, Еожев- 
никовского и Томского районов.

В ряде районов темпы ремонта 
уборочных машин тормозятся из-за 
нехватки необходимых запасных ча
стей к комбайнам. Многих запасных 
частей вообще нет на складах объе-

и отделений «Сельхозтехни
ки». Поэтому инженерам, колхоз
ным и совхозным механизаторам на
до проявлять инициативу и творче
скую смекалку, умело реставрируя 
некоторые необходимые детали. Во 
многих хозяйствах не хватает акку
муляторов для комбайнов. В этом 
случае комбайны следует оборудо
вать пусковыми двигателями ПД-10м.

Изобретательные, смекалистые спе
циалисты сумеют найти выход из 
любого положения. К этому надо 
привлечь и сельских умельцев, ра
ционализаторов. Одним словом, необ
ходимо приложить все силы и энер
гию, чтобы до начала косовицы зер
новых привести в боевую готовность 
уборочные машины. Отличная под
готовленность техники будет решать 
судьбу урожая.

С о р н я к и  н а с т у п а ю т

Установившиеся теплые дни и оби
лие влаги в почве создали благо
приятные условия для развития зер
новых и технических культур. Но 
двинулись в. рост и сорняки. Они за
бивают культурные растения. На 
помощь пришла химия —  надежный 
союзник хлебороба. В совхозе «Ча
инский» в борьбе с сорными расте
ниями применяют гербициды. В этом 
хозяйстве с помощью двух опрыски
вателей ОНК-Б уже обработано 300 
гектаров посевов — больше 50 про
центов засоренных участков. Трак
торист Андреевской фермы Д. В. Де
нисов — опытный механизатор. Он 
не первый год ведет борьбу со злей
шими врагами урожая — осотом и 
молочаем. И нынче ему вновь дове
рили эту ответственную работу. 
Прежде чем вывести в поле свой 
агрегат, механизатор тщательно про
верил машину, опробовал ее и толь
ко тогда приступил к опрыскиванию 
посевов.

С первых дней Дмитрий Василье
вич набрал хорошие темпы. При 
норме 14 гектаров он ежедневно об
рабатывает по 20 и более гектаров 
посевов.

Лесозаготовители области в ию
не должны дать народному хозяй
ству не менее 413 тысяч кубомет
ров деловой древесины или ежесу
точно доставлять на нижние скла
ды до 16 тысяч кубометров. В пер
вую декаду предприятия комбина
та «Томлес» ежедневно вывозили
13.8 тысячи кубометров, во второй 
декаде суточная вывозка возросла 
до 15,5 тысячи. Всего за две дека
ды заготовлено и доставлено на 
склады 243 тысячи кубометров или
58.8 процента месячного плана. 
Задолженность составляет более 
27 тысяч ьубометров деловой дре
весины.

На тех предприятиях, где проду
манно расставлены средства про
изводства, созданы условия для 
высокопроизводительного труда, 
своевременно проводятся подгото
вительные работы для перебази
ровки лесозаготовительных участ
ков, и результаты хорошие. Приме
ром может служить коллектив Лай- 
ского леспромхоза (и. о. директора 
тов. Барьтшев, секретарь парторга
низации тов. Зорин). При суточном

П Р И Е М  А . Н . К О С Ы Г И Н Ы М  
П О С Л О В  А Н Г Л И И , Г А Н Ы , Н И Г Е Р И И

23 июня Председатель Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгин при
нял послов Англии, Ганы и Нигерии 
в Москве по их просьбе.

Послы заявили, что по поручению 
своих правительств они обращаются 
с просьбой принять в Советском Со
юзе миссию глав правительств Ан
глии, Ганы, Нигерии и Тринидада и 
Тобаго по вопросу о Вьетнаме.

Послам был дан следующий от
вет:

«Правительство СССР принимает 
к сведению сообщение, которое вы 
сделали по поручению правительств 
своих стран. В этом сообщения речь 
идет о просьбе принять в Советском 
Союзе миссию глав правительств 
Англии, Ганы, Нигерии и Тринидада 
и Тобаго по вопросу о Вьетнаме.

В связи с этим хочу сказать, что, 
по мнению Советского правительст
ва. с этим вопросом следовало бы об-

И р а н с к и е  г о с т и  
в В о л г о г р а д е

ВОЛГОГРАД, 23 июня. (ТАСС)
Сегодня в Волгоград из Москвы при
были шахиншах Ирана Мохаммед 
Реза Пехлеви и шахиня Фарах Пех
леви.

ратиться к правительству той стра
ны, которая является жертвой агрес
сии — к правительству Демократи
ческой Республики Вьетнам, а так
же к Национальному фронту осво
бождения Южного Вьетнама, пред
ставляющему южновьетнамский на
род, в отношении которого Соеди
ненные Штаты Америки встали на 
путь вооруженной интервенции, вме
шиваются во внутренние дела Юж
ного Вьетнама. Было бы логичным 
также, если бы миссия глав прави
тельств четырех стран использова
ла свое влияние и потребовала бы 
от правительства США немедленно
го прекращения воорулсенной интер
венции и вывода американских 
войск из Южного Вьетнама, прекра

щения агрессивных действий против 
Демократической Республики Вьет
нам. Соединенные Штаты Америки, 
и только они, несут ответственность 
за эту агрессию и за создание очага 
войны в этом районе.

Само собой разумеется, любые пе
реговоры об урегулировании во Вьет
наме не могут иметь места без со
гласия и участия самих вьетнамцев 
— правительства Демократической 
Республики Вьетнам и Националь
ного фронта освобождения Южного 
Вьетнама. Что касается Советского 
Союза, то его никто на ведение пе
реговоров по урегулированию во 
Вьетнаме не уполномочивал, и Со
ветское правительство не намерено 
вести такие переговоры».

графике 960 кубомет
ров здесь ежедневно 
заготовляется 1.000 — 
1.050. Предприятие ра
ботает устойчиво, не 
было дня в июне, что
бы суточный график не' 
выполнялся. За двад
цать дней леспромхоз 
уже имеет сверх плана 
тысячу кубометров де
ловой древесины. Днев
ная комплексная выра
ботка на одного рабо
чего достигает 3 ку

бометров, а выработка на трелевоч
ный трактор — 65 кубометров.

Хорошо трудится в июне и кол
лектив Пышкино-Троицкого лес
промхоза (и. о. директора тов. Чер
ноталов, секретарь парторганиза
ции тов. Савин). Допустив отстава
ние в мае, лесозаготовители в ию
не усилили темпы вывозки. При 
задании 925 кубометров здесь еже
суточно отгружается на нижние 
склады 1.100 — 1.150 кубометров.

Хороших результатов добился 
за первые две декады июня кол
лектив Нибегинского леспромхоза. 
План леспромхозу по сравнению с 
маем увеличен более чем на 63 
процента, но нибегинцы успешно 
справляются с ним. Суточный гра
фик в объеме 690 кубометров еже
дневно перевыполняется на 200— 
300 кубометров. Уверенно трудят
ся в июне лесозаготовители Бере- 
гаевского, Зырянского, Каргасок
ского и Парабельского леспромхо
зов.

За двадцать дней июня леспром
хозы комбината «Томлес» имеют 
следующие показатели по вывоз
ке деловой древесины (в процентах 
к месячному плану):

1. Нибеги некий 80
2. Зырянский 75
3. Парабельскнй 70
4. Пышкино-Троицкий 69,2
5. Лайский 68,4
6. Берегаевский 65,9
7. Каргасокский 65,2
8. Ингузетский 64,5
9. Орловский 63

10. Колпашевскнй 61,3

Прибытие Иосипа Вроз 
Тито в Иркутск

ИРКУТСК, 23 июня. (ТАСС). На
ходящийся в Советском Союзе с офи
циальным визитом Президент 
СФРЮ, Генеральный секретарь Сою
за коммунистов Югославии йосип 
Вроз Тито сегодня прибыл специаль
ным самолетом из Свердловска в 
Иркутск.

На аэродроме Иосипа Вроз Тито и 
его спутников встречали прибывший 
сегодня утром из Москвы член Пре
зидиума ПК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Совета СССР 
А. И. Микоян и другие официальные 
лица.

11. Асиновскнй 58,9
12. Аргат-Юльский 56,1
13. Ореховский 55,7
14. Ергайский 55,6
15. Молчановский 54,2
16. Белоярский 52,4
17. Чаинский 52,1
18. Тимирязевский 48,1
19. Уткинский 45,8
20. Васюганский 45,5
21. Ново-Тегульдетский 37,9
22. Линевский 31,1

Допустив большое отставание на
лесовывозках в первой декаде, про
должают топтаться на месте Бело
ярский, Тимирязевский и Уткин
ский леспромхозы.

22 июня в целом по комбинату 
суточная вывозка леса достигла 
16.600 кубометров. Это выше за
дания, но для выполнения месяч
ного плана нужно увеличить гра
фик на 1.500 кубометров. Возмож
ности дать такой прирост у пред
приятий есть. Но он может быть 
достигнут только при условии уве
личения числа тракторов на тре
левке леса на 60—-70 единиц, пе
ревода лесовозного транспорта на 
двусменную и круглосуточную 
вывозку, при условии четкой орга
низации труда в лесосеках и на 
нижних складах, при своевремен
ной доставке рабочих в лесосеки, 
при создании нормальных условий 
для отдыха лесорубов.

В ряде случаев комбинат «Том- 
лес» сам сдерживает наращивание 
темпов лесовьгвозки, неоператив
но решая вопросы материально- 
технического снабжения предприя
тий. Так, Нибегинский леспромхоз 
еще 8 .июня получил в Томске 12 
автомашин МАЗ-501, 4 бульдозе
ра, различные другие грузы, но до 
сих пор отправить их не может. 
Комбинат смотрит на это сквозь 
пальцы.

В Асиновских ЦРММ десятки 
отремонтированных трелевочных 
тракторов ждут отгрузки на пред
приятия.

Серьезное положение сложилось 
в Васюганском и Ново-Тегульдет- 
ском леспромхозах, но комбинат 
не принимает меры для обеспече
ния стабильной работы этих пред
приятий.

Бензовоз, доставляющий ему воду 
для приготовления раствора, едва 
успевает оборачиваться. Качество 
работы у Д. В. Денисова хорошее.

Нынче механизатор взял обяза
тельство произвести опрыскивание 
посевов ядохимикатами на’ площади 
в 300 гектаров. Это почти полторы 
сезонные нормы. Уже обработано бо
лее 150 гектаров.

Успешно ведут борьбу с сорняка
ми в колхозе имени Ленина. Здесь 
также решили уничтожить сорняки, 
пока они не набрали силы.

Однако такую заботу об урожае 
проявляют не во всех хозяйствах Ча- 
инского района. Взять, к примеру, 
колхоз имени Тельмана. Еще 12 ию
ня тельмановцы получили опрыски
ватель новой конструкции. В достат
ке здесь и гербицидов. Но прошла 
декада, а сорняки в этом хозяйстве 
были уничтожены всего на 22 гек
тарах. А ведь тельмановцы не мо
гут похвалиться чистотой полей. 
Многие посевы пшеницы здесь силь
но заросли сорняками. Кто же вино
ват в этом? Оказывается, тракто
рист В. Плеханов, которому было 
поручено опрыскивать посевы, бро
сил трактор и ушел в другой посе
лок класть печи. Никто из- членов 
правления колхоза не одернул нера
дивого механизатора и не поинтере
совался дальнейшей судьбой агрега

та. Когда на четвертый день хвати
лись, опрыскиватель был еще не соб
ран. Сейчас на этой машине работа
ет опытный механизатор А. Коро
бейников. Он ежедневно обрабаты
вает по 20— 22 гектара посевов. 
Но ведь потеряно четыре драгоцен
ных дня.

На Ермиловской ферме совхоза 
«Коломинский» два опрыскивателя. 
На одном работает тракторист Степан 
Александрович Жилкин. К своим 
обязанностям он относится добросо
вестно. Степан Александрович очи
стил от сорных растений 80 гекта
ров посевов. Сейчас передовой меха
низатор, обрабатывая засоренные 
участки пшеницы, ежедневно пере
выполняет задания.

Второй же опрыскиватель у ер- 
миловцев до сих пор не собран. На
до как можно быстрее включить его 
в работу.

Земледельцам Чаинского района 
по плану предстоит обработать 2 ты
сячи гектаров посевов. Сорняки унич
тожены только на 800 гектарах. 
Время уходит. Если сейчас не при
нять срочных мер, сорняки могут 
сильно повредить урожаю. Этого 
нельзя допустить.

А. КУНГУРОВ.
Чаинский район.

В с е  е щ е  в ы ж и д а ю т
Хороший уход за посевами льна,

зерновых культур и кукурузы орга
низовали нынче механизаторы кол
хозов «Сибиряк», имели XXII съезда 
КПСС, имени Кирова и некоторых 
других хозяйств. В этих сельхозар
телях кукурузоводческие звенья с 
высоким качеством провели сев и 
сразу же организовали довсходовое 
боронование плантаций. Теперь на 
всех полях, отведенных под «чудес- 
ницу», развиваются дружные всхо
ды. Сейчас кукурузоводы ведут меж
дурядную обработку растений с одно
временным внесением минеральных 
удобрений в рядки. Лучшие показа
тели в работе и по качеству всхо
дов имеют звеньевые В. И. Минаев, 
Н. Н. Москалев (колхоз «Сибиряк»), 
М. Г. Воробьев и А. Г. Васильев (кол
хоз имени Кирова).

В этих хозяйствах не дают по
щады сорнякам. Например, механи
заторы сельхозартели М. Назаров, 
И. Черников и Б. Герасимов в тече
ние 7 рабочих дней обработали опры
скивателями 430 гектаров льна и

пшеницы. 300 гектаров обработали 
трактористы колхоза имени Кирова 
В. Лужайцев и А. Яковлев.

Освальд Тэйне за три дня обрабо
тал химикатами 120 гектаров посе
вов. Причем, он сам готовит раствор, 
сам заправляет машину без подруч
ных рабочих.

Однако агрономы многих зырян
ских хозяйств уход за посевами ор
ганизуют все еще слабо. Например, в 
колхозе имени Жданова (агроном тов. 
Нефедов) до сих пор не ведут борь
бу с зеленым пожаром.

Неорганизованно ведут химпро- 
полку в сельхоартелях имени Ле
нина (агроном тов. Дериглазов), в 
колхозе «Борьба за коммунизм» 
(агроном тов. Тыртычный) и имени 
К. Маркса (агроном тов. Жорин).

Все еще выжидают с междуряд
ной обработкой кукурузы в колхозах 
«Советская Россия», имени Ленина 
и имени Фрунзе.

Н, РАСПУТИН, 
главный агроном Зырянского 
межрайонного управления сель
ского хозяйства.

СОРЕВНОВАНИЕ РАЙОНОВ

по выполнению полугодового плана продажи государству продуктов 
животноводства

Показатели на 20 июня 1965 года (в процентах к плану).

Р А Й 0  НЫ Скот и птица Молоко Яйца Шерсть

Александровский 62 95 — —

Асиновскнй 122 120 108,7 124
Бакчарский 102 128 135,7 109
Зырянский 120 117 126,5 142
Каргасокский 85 109 — 75
Кожевннковский 129 119 92,7 143
Колпашевскнй 127 144 110,8 105
Кривошеинский 111 И З 119,6 107
Молчановский 165 129 127,8 100
Парабельскнй 119 98 176,9 145
Первомайский- 125 . 128 110,2 116
Тегульдетский 35 ЮЗ 80 100
Томский 194 122 98,3 152
Чаинский 190 128 90,2 111
Шегарский 109 119 72,8 115
По области: 133 121 104,4 122

Б л а г о д а р н о с т ь  б р а т с к о м у  

с о в е т с к о м у  н а р о д у

Председатель Президиума Национального фронта освобождения 
Южного Вьетнама Нгуен Хыу Тхо прислал товарищам Л. И. Брежне
ву, А. И. Микояну и А. Н. Косыгину телеграмму. В ней он выражает 
Коммунистической партии Советского Союза, Советскому правитель
ству и братскому народу Советского Союза искреннюю благодарность 
за заявления и активную поддержку справедливой патриотической 
борьбы южновьетнамского народа против агрессивных американских 
империалистов и их лакеев, за освобождение Южного Вьетнама, за 
продвижение к мирному объединению родины.

В настоящее время, говорится в телеграмме, мы находимся перед 
лицом исключительно опасных замыслов и действий американских 
империалистов, которые усиливают агрессивную войну в Южном 
Вьетнаме, распространяют военные действия авиации и флота на Се
верный Вьетнам, пытаясь спастись от неизбежного поражения в Юж
ном Вьетнаме.

Недавние заявления, сделанные вами, партией и правительством 
Советского Союза в поддержку справедливой позиции Национального 
фронта освобождения Южного Вьетнама, изложенной в его заявлении 
от 22 марта 1965 года, еще раз выражают непоколебимое боевое 
братство и солидарность между СССР и Южным Вьетнамом, вселяют 
в южновьетнамский народ еще больший энтузиазм и веру в то, что 
его справедливая патриотическая борьба увенчается окончательной 
победой.

Как раньше, так и теперь южновьетнамский народ постоянно вос
хищается славным примером и следует непоколебимому революцион
ному духу героического народа Советского Союза, который под муд
рым руководством великого Ленина совершил победоносную Октябрь
скую революцию, открывшую путь к свободе, трудящихся всего мира. 
Народ Южного Вьетнама твердо стоит плечом к плечу с советским 
народом в борьбе за священное дело.

(ТАСС).

А>
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Н а  п р и в я з и  у  м е л о ч е й

Первой на заводе «Сибэлектромотор» почетное 
звание «Лучший мастер» получила Екатерина Ва
сильевна Токарева нз обмоточного цеха № 6. Боль
шой трудовой путь прошла она с 1943 года, когда из 
ФЗО поступила на завод обмотчицей. С тех пор не 
было ни одного года, чтобы Екатерина Васильевна 
не обучила своей профессии десять—пятнадцать об
мотчиц.

Последние 11 лет она работает мастером. Уча* 
сток ее всегда идет впереди других. Первым он на
чал соревнование за коммунистический труд, пер
вым стал внедрять метод бездефектной сдачи про

дукции ОТК с первого предъявления, первым от
кликается на все массовые мероприятия: организует 
воскресники по сбору металлолома, уборке цеха, 
территории завода.

Недавно Екатерина Васильевна перешла на дру
гой участок, чтобы наладить там работу. Трудный 
участок, но можно не сомневаться, она и его выве
дет в передовые.

НА СНИМКЕ: мастер.Е. В. Токарева (справа) бе
седует с обмотчицами, ударниками коммунистиче
ского труда Аллой Гарифулиной и Тамарой Оясоги- 
ной. Фото Ф. Хитриневича.

ПАРТИЙНАЯ жизнь:

Экзамен на зрелость
На днях коммунисты ГРЭС-П от

казали кандидату в члены КПСС Ви
талию Вяткину в приеме в партию. 
Случай в общем-то не исключитель
ный в партийной практике и о нем 
не стоило бы упоминать, если бы не 
одно обстоятельство.

Обсуждая заявление В. Вяткина, 
коммунисты говорили о нем, как о 
человеке нечестном, способном об
мануть товарищей по работе, кол
лектив. Были робкие высказывания 
и о его неправильном поведении в 
семье. Но никто: ни коммунисты жи
лищно-коммунального отдела, где он 
сейчас работает техником-смотрите- 
лем, ни секретарь парторганизации 
управления тов. Передник, ни реко
мендующие не смогли объективно 
рассказать партийному собранию, 
что из себя представляет Вяткин, 
достоин ли он высокого звания чле
на партии. Дело дошло даже до того, 
что коммунист т. Ермолин, поняв на 
собрании, что он ошибся в Вяткине, 
отозвал свою рекомендацию.

Может быть, это просто недоразу
мение, случайность в партийной ор
ганизации станции? Нет, это прямое 
следствие плохой работы цеховых 
партийных организаций, партийного 
бюро с молодыми коммунистами.

С тех пор, например, как В. Вят
кин стал работать в ЖКО, партий
ная организация управления не до
кучала ему своим вниманием. Секре
тарю парторганизации тов. Передни
ку  поинтересоваться бы, как рабо
тает молодой коммунист, какой он 
семьянин, да поручение ему дать, к 
общественной жизни приобщить. Но 
здесь забыли о кандидате в члены 
партии. Никто не обратил внимания, 
что его понизили в должности, не по
говорили с ним и после того, когда 
ему администрацией был объявлен 
строгий выговор.

Одним словом, не захотели «пово
зиться» с человеком, помочь ему по
нять свои ошибки. А для Виталия 
Вяткина обязанности коммуниста 
оказались непосильной ношей.

Секретарь партбюро станции 
В. Ф. Стулов, нарушая Устав КПСС, 
незаконно автоматически продлял 
ему кандидатский стаж и удивлялся, 
почему коммунисты так неохотно 
дают Вяткину рекомендации. Все 
это должно было бы насторожить

секретаря партбюро и заставить его 
более внимательно присмотреться к 
молодому коммунисту, узнать мнение 
цеховой организации, товарищей по 
работе, а он ограничился только сбо
ром для него рекомендаций.

Только принципиальность комму
нистов, знавших Вяткина по прошлой 
работе в турбинном цехе, -помогла 
избежать ошибки при приеме его в 
партию.

Такое легкое отношение членов 
партийного бюро к росту рядов сво
ей организации порождает ошибки и 
нарушения уставных требований. В 
апреле 1964 года партийная органи
зация электростанции приняла кан
дидатом в члены КПСС бульдозери
ста Александра Грибанова, а в мае 
этого года (с нарушением уставных 
сроков) отказала ему в приеме в пар
тию. О неправильном поведении в 
семье Грибанова знали коммунисты 
цеха, члены партийного бюро, но 
занятая ими позиция всепрощения 
помешала им своевременно дать его 
поведению принципиальную оценку. 
Больше того, партийное бюро даже 
сочло возможным рекомендовать 
партсобранию принять Грибанова в 
члены партии. Пример настоящей 
принципиальности показала им же-, 
на Грибанова. Присутствуя на парт
собрании (ее принимали кандидатом 
в члены КПСС), она заявила, что ее 
мужу — дебоширу и пьянице — не 
место в партии. - »

В партийном бюро станции никто 
по-настоящему не занимается рабо
той с кандидатами в члены партии. 
Ни секретарь цеховой парторганиза
ции М. М. Малабаев, ни секретарь 
партбюро В. Ф. Стулов не могли объ
яснить, почему кандидат в члены 
КПСС с марта 1964 года В- Потенко 
не был принят по истечении канди
датского стажа в члены партии.

Секрет этих нарушений кроется в 
том, что сам тов. Стулов считает, что 
просрочить кандидатский стаж на 
один — два месяца небольшая беда, 
а требования в этом отношении — 
излишняя формальность. Такая точ
ка зрения секретаря партбюро при
водит к тому, что заявления боль
шинства кандидатов о приеме их в 
члены партии рассматриваются с 
нарушением уставных сроков.

Главный инженер станции А. И.

Старовойтов вступил кандидатом в 
члены КПСС в апреле 1964 года, но 
в этом году его заявление почему-то 
решили обсудить только в конце мая.

Всем известно, что вступление в 
партию—дело сугубо добровольное, 
но коль человек связал с ней свою 
судьбу, законом всей его жизни ста
новится Устав КПСС. Перед ним все 
равны. Так кто же дал право канди
дату партии так неуважительно от
носиться к требованиям Устава 
КПСС? В 16-м параграфе Устава за 
писано, что по истечении кандидат
ского стажа первичная партийная ор
ганизация рассматривает и решает 
вопрос о приеме кандидата в члены 
партии. Тов. Старовойтов, В. Потен
ко, изъявив желание быть в рядах 
партии, начинают свою партийную 
жизнь с нарушения Устава КПСС.

Вступающий в партию не только 
должен четко знать Устав КПСС, но 
и неукоснительно его выполнять. На
до каждому кандидату в члены пар
тии чувствовать личную ответствен
ность не только за своевременное 
оформление документов, но и рас
смотрение их в партийной организа
ции.

Только потому, что партбюро стан
ции забыло это требование, а ком
мунисты своевременно его не попра
вили, стали возможными промахи и 
ошибки в работе с новым пополне
нием партийных рядов на ГРЭС-П.

В. ЯКИМОВ, 
заведующий организационным 
отделом Томского горкома КПСС.

Бригада наша организовалась не очень давно. Мастер 
цеха круглого леса однажды предложил: подбери се
бе ребят, организуйте молодежную погрузочную бригаду.

Ребята попались дружные: Иван Наташкин — кра
новщик, Алексей Поединков, Василий Закурдаев, Ва
силий Самуйлик, рабочие. Наш кран ККУ стоит в по
токе с полуавтоматической линией «Комета»: для раз
делки и сортировки рудничной стойки. Когда линия не 
работает, мы грузим лес из штабелей в вагоны. Все ме
сяцы мы перевыполняем сменные задания. За год 
бригада решила отправить потребителю 30 тысяч кубо
метров лета, на 6 тысяч больше задания.

Но вот с организацией труда у нас на участке не все 
в порядке. Из-за несогласованности,, 
мелких неурядиц приходится терять 
немало времени. Устранить непоряд
ки^ нетрудно. Зачем, спрашивается, 
рабочему бежать в кладовую за гвоз
дями целый километр? Не лучше ли 
иметь их здесь, под рукой. Можно 
установить на погрузочной площадке 
прожекторы. Сейчас же ночью ра
ботать почти невозможно. Отойдет 
кран в сторону — и ничего не видно.
Частенько с опозданием подают по

рожняк, вагоны на место не ставят, приходится враном 
подтягивать, а по инструкции это запрещено.

Вот один пример нашей работы. Вышли в третью 
смену: нет ни брусков, ни стялски, ни проволоки. Бун
кер под «Кометой» забит рудничной стойкой — вынуж
денный простой. Начали звонить: дежурного по цеху 
или комбинату нет, мастер по погрузке куда-то ушел. 
Пришлось звонить ночью домой начальнику цеха, глав
ному инженеру и директору комбината.

Директор В. Ф. Федько дал необходимые указания. 
Но 2 часа пропало. Нам кажется, что надо организовы
вать труд рабочих так, чтобы не было простоев и не 
приходилось давать указания по ночам

К. ГЕГУЧАДЗЕ,
бригадир Томского лесоперевалочного и деревообра
батывающего комбината.

>>СВЯЗАННЫЕ" БОГАТЫРИ
По переулку Сергея Лазо в Том

ске в 1962 году база «Сельхозтехни
ки» начала строить 40-квартирный 
дом. Был смонтирован пятитонный 
бангеяный кран. Строился дом два 
года с перерывами на несколько ме
сяцев и был сдан в декабре прошло-

П Р А З Д Н И К  Б Е З  
ПРОДОЛЖЕНИЯ
«К аж д ом у ясно, что продаж а то 

варов в кред и т  — удобная и вы годная 
форма. В то м с ки х  м агазинах  ее м о ж 
но встретить всю ду. Но тол ько  для 
взрослы х. Даже в «Детском  ун и ве р 
маге» не к у п и ш ь  для детей товары  в 
ра ссроч ку . А я за тем и заш ел туда, 
чтобы приобрести  для своих детей 
вещи в кредит.

У меня их четверо. П онятно, что ес
ли ка ж д о м у  к у п и ть  по ко стю м у , это 
очень ска ж е тся  на семейном бю джете. 
А  мне надо было вы брать для них 
пальто и д р у гу ю  одежду. Конечно , я 
ничего  не см ог ку п и ть  в этом кр а с и 
вом новом м агазине.

Вообще, надо ска за ть , что м ногого  
мы ож идали от «Д етского  универм а
га». О ткр ы ти е  его было праздником  
для детей. Но ож идания не оправда
лись.

В м агазине беден выбор товаров.
С. ГАВРИЛОВ».

***
К сожалению, тов. Гаврилов 

прав. «Детский универмаг» не стал 
любимым магазином для нашей 
детворы и родителей. Привлека
тельный внешне, светлый, простор
ный, но вот не радует покупателей 
товаром. Мы разумеется, не ду
маем всецело обвинять в этом ра
ботников торговли: ведь многое в 
поставке товаров зависит не от них.

Правда, если послушать замес
тителя директора Н. П. Немиро, то 
на все можно найти оправдание и 
объяснение.

—•‘ Продажа в кредит не органи
зована, — говорит она, — пото
му что для этого нет специального 
человека. Ни продавцы, ни бух
галтера заниматься этим не могут. 
Да пока никто из покупателей не 
высказывал желания сделать по
купку в кредит. Мы решили, что в

этой форме торговли не нуждают
ся. Но думаем ввести кредит.

Пока дальше раздумий дело не 
идет. Между тем не так уж много 
времени осталось до школьного 
базара. Родители, школьники за 
необходимыми товарами пойдут в 
первую очередь в «Детский универ
маг». Покупателей будет немало. 
Но не каждый родитель сможет 
купить вещи за полный расчет.

Лето — пора велосипедных про
гулок. Попробуйте сейчас выбрать 
велосипед для ребенка. Выбора 
нет. Вам предложат их только для 
самых маленьких и школьников. 
Малыши 4 —7 лет уйдут отсюда 
огорченными.

— Нет складских помещений, 
негде хранить, — объясняет Н. П. 
Немиро.

Очевидно, по этой же причине 
беден выбор игрушек. Большинство 
из них не пользуется спросом. Мо
жет, и, принимая игрушки от пос
тавщиков, следует проявить такую 
же настойчивость, какую однажды 
проявила тов. Немиро в разговоре 
с комбинатом «Рекорд».

— Нет. не примем ваши подо
деяльники и ползунки, — твердо 
сказала она. — Покупатели их не 
возьмут. Вещи эти малых разме
ров и дороги.

На том разговор и кончился. А 
почему же игрушки — старомод
ные. страшные, неостроумные — 
потоком идут в магазин?

Н. АНАТОЛЬЕВА.

го года. Но кран не демонтируется.
— Почему? — спросили мы у ди

ректора базы Г. Литвеико.
— Рядом намечаем строить еще 

один дом. Правда, средства для этого 
еще не отпущены...

На территории базы вот уже пять 
лет лежат еще два пятитонных кра
на. А ведь где-то на стройках их не 
хватает. База же в них не нуждает
ся. Целесообразно ли держать кра
ны-богатыри «связанными»?

В. ЖИРНОВ, 
студент.

Для отвода глаз
Изделия, изготовленные на 

Томском мебельном комбинате, 
не назовешь продукцией высоко
го качества. Чтобы выпускае
мая нами мебель была более до
бротной и красивой, в каждом 
цехе комбината составляется 
план мероприятий для повыше
ния качества продукции. Планы 
составляются небольшие, вполне 
выполнимые. Все это великолеп
но известно начальнику цеха Л° 2 
тов. Бирюлину. Но есть у него 
твердое убеждение, что улучше
нием качества изделий должны 
заниматься мастера отдела тех
нического контроля и, в крайнем 
случае, сменный мастер. Во вся
ком случае не он, начальник це
ха.

Из семи запланированных на 
май мероприятий внедрено всего 
одно. Но тов. Бирюлин хранит 
невозмутимое спокойствие: у не
го, мол, и другие заботы есть. Но 
разве для начальника цеха глав
ная забота не беспокойство о ка
честве продукции?

Не больше тревожатся о каче
стве изделий в заготовительном 
цехе № 1, в цехах Л5ЛЗ 6, 3, 5. В 
первом цехе из восьми намечен
ных мероприятий выполнено все
го два. Зачем, спрашивается, на
чальник цеха Ю. И. Марушкин, 
технолог Н. П. Долганова состав
ляли планы? Для отвода глаз? И 
еще один вопрос. До каких пор 
будет это продолжаться?

3. БАРАННИКОВА,
• начальник отдела техниче

ского контроля мебельного 
комбината.

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ- 
К А Ж Д О М У  П Р О М Ы С Л У

слово у ч е н о г о  в „ С И Б И Р С К И Х  О Г Н Я Х 1
В шестом номере журнала «Си

бирские огни» опубликована 
статья профессора Георгия Ва
сильевича Крылова «Зеленая со
кровищница», которая представ
ляет для нашего читателя несом
ненный интерес. В ней говорится 
об огромных сырьевых ресурсах 
для развития современной хи
мии. Особенно благоприятны 
условия, подчеркивает автор, 
для развития химии полимеров в 
Томской области.

Наиболее интересен Аси- 
новский промышленный ком
плекс, имеющий в своем рас
поряжении около 350 милли

онов кубометров древесины. 
Наличие водной магистрали 

- — реки Чулым и железной доро
ги Асино—Томск позволяет полу
чить здесь самое дешевое в стра
не сырье. В Томской области, 
кроме Асиновского, также пер
спективны Кетский, Каргасок- 
ский, Колпашевский промышлен
ные комплексы, в которых боль
шую долю переработки будет 
составлять хвойная древесина и 
отходы■—опилки, щепа, горбыль.

В связи с развитием химии но
вые слова влились в нашу речь: 
фурфурол и фуран, глюкоза и 
кормовые дрожжи, камфара и

активированный уголь, вискоза 
и т. д. Все эти вещества имеют 
огромное значение для народного 
хозяйства. Например, в дорожном 
и жилищно-промышленном строи
тельстве фурфурол может быть 
использован для создания высо
кокачественных бетонов и дорож
ных покрытий, стойких на изна
шивание.

Зеленые кладовые Сибири при 
разумном и комплексном исполь
зовании их практически неисто
щимы. В этом их преимущество 
перед природным газом, камен
ным углем и нефтью.

С. НОВИКОВ.

По пятилетнему плану, разрабо
танному Колпашевским рыбокомби
натом, добыча рыбы за 1966— 1970 
годы должна возрасти на 1.300 цент
неров. Справиться с этой задачей 
комбинат может, если полностью ис
пользует имеющиеся у него резервы.

Одним из таких резервов является 
лов рыбы переметом. Крючковая 
снасть дает не только ценную, но и 
самую дешевую рыбу. Только за 15 
дней сезона в минувшем году Петро
павловское и Тогурское звенья вы
ловили переметами 68 центнеров 
язя. Однако некоторые звенья до 
сих пор продолжают пренебрегать 
этим способом лова.

На территории Колпашевского ком
бината находится много отдаленных 
озер. Большинство их нами не освое
но. А именно они служат важным 
источником увеличения добычи ры
бы. Некоторые из освоенных комби
натом отдаленных озер дают каждое 
от двух до шести тонн рыбы. В 
Соногреевском озере в 1962 году 
было выловлено. 24 тонны карася. 
А ведь сколько еще неосвоенных

озер, которые по добыче рыбы не 
уступят Соногреевекому!

Увеличить добычу рыбы можно, 
выращивая в освоенных уже водое
мах мальков. Опыт Омского рыбного 
промысла показал, что мальки сыр
ка, запущенные в озеро весной, к 
осени дают хороший прирост.

Руководству Колпашевского рыбо
комбината и рьгбтресту совместно е 
учеными Томского университета 
следует решить вопрос о разведении 
рыбы в озерах.

И последнее. В озерах Колпашев
ского комбината много мелкой рыбы 
— гальяна. По прейскуранту он от
носится к мелочи третьей группы, 
че пользуется большим спросом, име
ет низкую цену и, кроме того, добы
ча его низкооплачиваема. Однако 
гальян имеет высокие пищевые качй-' 
ства и может с успехом использо
ваться для производства консервов. 
Переработка этой рыбы на консервы 
сделает его промысел выгодным и 
даст возможность пересмотреть опла
ту труда за его добычу.

П. КОШЕВОЙ,
инженер лова Колпашевского
рыбокомбината.

А ккуратность наш ш анку
В 1964 году Кожевниковская межколхозная строительная организация 

(начальник тов. Мурашко) начала строительство ремонтной мастерской в 
колхозе «Рассвет» Шегарского района. Осенью того ate года работы на 
объекте были приостановлены, и когда снова начнутся •—- неизвестно.

Заказчик..мог бы передать достройку объекта другому подрядчику, но 
Кожевниковская строительная организация оставила после себя множество 
недоделок. Несколько раз намечались сроки устранения брака, но тов. 
Мурашко «аккуратно» срывает их.

в. оловянишников.

Г о л о с  б о р ц о в  з а  м и р
Как уже сообщалось в печати, 17— 18 июня 1965 года в 

Москве проходила Всесоюзная конференция советской общест
венности за мир, национальную независимость и разоружение.
Президиум Томского областного комитета защиты мира напра
вил для участия в конференции доцента Томского педагогиче
ского института Л. Ф. Пичурина. Сегодня мы публикуем заметки 
делегата конференции.

17 июня 1965 года, Москва. До 
начала Всесоюзной' конференции со
ветской общественности за мир, на
циональную независимость и разору
жение еще целый час, а просторное 
фойе Колонного зала Дома Союзов 
уже заполнили делегаты, приехав
шие со всех концов страны.

Артисты и ученые, писатели и ху
дожники, рабочие и колхозники, 
лауреаты Ленинских премий, Герои 
Советского Союза и Герои Социали
стического Труда, представители 
всех слоев советской общественно
сти, гости из-за рубежа... Вот слы
шится удивительно знакомый ба
сок — конечно, это Николай Черка
сов, около него улыбающийся, не
много располневший Михаил Жаров, 
они в чем-то убеждают режиссера 
Юрия Завадского. Рядом — Роман 
Кармен с академиком А. И. Опари
ным. А кто эта скромно одетая жен
щина с Золотой Звездой, разговари
вающая с Борисом Полевым? Где 
я видел ее портрет раньше?.. Да 
ведь это знаменитая женщина-тан
кист, писательница подполковник 
Ирина Левченко! Совсем недавно, в 
связи с двадцатой годовщиной Побе
ды она была удостоена звания Героя 
Советского Союза.

Яркий контраст в Другом конце

зала — черные рясы, клобуки, кре
сты. Это представители духовенства. 
Пастор из Прибалтики объясняет 
представителю Гражданского воз
душного флота, что домой ему надо 
обязательно лететь на самолете, ина
че он не успевает к отправлению 
какого-то религиозного обряда. Он, 
как и прилетевший из Средней Азии 
мусульманский священник, явно не 
ощущает своеобразного комизма по
ложения — взывающие при удоб
ном случае к  небу с удовольствием 
летают по нему.

Но вот и звонки. Первый... Вто
рой... Последний звонок. К микрофо
ну подходит Николай Семенович Ти
хонов, выдающийся советский писа
тель, председатель Советского коми
тета защиты мира. Конференция на
чинает работу.

Под аплодисменты всего зала из
бранный конференцией президиум 
занимает свое место. Особенно тепло 
делегаты и гости встречают Марша
ла Советского Союза С. М. Буденно
го. Семен Михайлович, несмотря на 
свои 82 года, держится удивительно 
бодро, жизнерадостно.

Утверждается повестка дня, и 
председательствующий предоставля
ет слово для доклада Н. С. Тихонову. 
Доклад Н. С. Тихонова «Борьба со

ветского народа против империали
стической агрессии, в поддержку на
циональной независимости народов, 
за мир и разоружение» и содоклад 
побывавшего недавно в Демократи
ческой Республике Вьетнам секре
таря ВЦСПС К. А. Гусейнова опуб
ликованы в наших газетах, так же 
как и большинство выступлений де
легатов конференции, й мне едва ли 
стоит пересказывать их. Я хочу лишь 
отметить то, что произвело на меня 
наибольшее впечатление, сильнее 
всего врезалось в память.

Стоя, бурными аплодисментами 
приветствовала конференция главу 
постоянного представительства На
ционального фронта освобождения 
Южного Вьетнама в СССР Данг Куанг 
Миня. Рассказав делегатам о положе
нии во Вьетнаме, об успехах его 
соотечественников в борьбе за сво
боду, о зверствах американских им
периалистов и их наемников на его 
родине, Данг Куанг Минь закончил 
по-русски: «За дружбу и боевую 
солидарность народов Советского 
Союза и Южного Вьетнама!»

На конференции выступили и дру
гие зарубежные борцы за мир — 
представители Объединенной Араб
ской Республики, Франции, Финлян
дии, в столице которой в июле со
стоится Всемирный конгресс за мир, 
национальную независимость и раз
оружение. Не знаю, кто из' пятисот 
делегатов конференции понимает 
испанский язык, думаю, что немно
гие, но, когда выступал Жозуе де Ка
стро (Бразилия), аплодисменты часто

раздавались еще до слов 
переводчика. Гневная 
речь бразильского обще
ственного деятеля, обли
чавшего происки аме
риканских империали

стов в Латинской Америке, речь образ
ная, темпераментная (де Кастро вы
ступал без письменного текста), по
казалась мне одной из самых инте
ресных, произнесенных на конгрес
се. Когда-то на земле жили динозав
ры, говорил де Кастро. Они обладали 
мощными мускулами, огромной физи
ческой силой, но имели маленький, 
ограниченный в своих возможностях 
мозг. Некоторые из нынешних вояк 
из Пентагона, размахивающие водо
родной бомбой, напоминают этих чу
довищ. Но не надо забывать, что 
динозавры давно исчезли с лица зем
ли, а мир цветет и стал еще пре
краснее! Пусть же и американские 
поджигатели войны задумаются над 
своими перспективами, ибо суще
ствующее ныне положение, когда од
на половина мира голодает и не име
ет крыши над головой, а вторая сы
та, но не может спокойно спать, опа
саясь взрыва народного гнева, долго 
продолжаться не может. Народы ко
лониальных и зависимых стран до
бьются свободы и независимости, в 
мире хватит богатств для всех!

Говорят, что когда-то на вопрос, 
заданный Альберту Эйнштейну: «За
чем вы помогали делать бомбу?», ге
ниальный физик ответил, что он не 
знал, насколько политика сложнее 
теоретической физики и насколько 
часто ею, политикой, занимаются лю
ди безответственные и неумные. Тре
вога за безумное использование до
стижений современной науки, гор
дость за ее успехи," боль за бессмыс
ленное расходование колоссальных 
материальных, людских и умствен

ных ресурсов звучала в выступлени
ях советских ученых —• академиков 
М. Д. Миллионщикова и Е. К. Федо
рова, ректора Ташкентского государ
ственного университета А. С. Сады- 
кова, академика АН Украины В. П. 
Комиссаренко и многих других. Дей
ствительно, ведь только одного про
цента от средств, расходуемых ныне 
на вооружение, достаточно для пол
ной ликвидации на всей земле, маля
рии — болезни, являющейся страш
ным бичом для многих стран Азии и 
Африки. Но пока это только мечта, 
исполнению которой мешают много
численные бешеные за океаном и в 
некоторых странах Западной Евро
пы. Впрочем, как заметил ректор 
1-го Московского медицинского ин
ститута профессор В. В. Кованов, ус
пехи медицины таковы, что пересад
ка многих органов у человека стала 
делом совершенно реальным, имеют
ся успехи даже в пересадке голов 
некоторым животным. Может быть, 
уже недалеко то время, когда уче
ные, объединившись в своем стрем
лении к миру и благополучию наро
дов, заменят кое-кому из американ
ских кснгрессменов и боннских ре
ваншистов не в меру горячие голо
вы.

«Глубокочтимое собрание!» — так 
начал свою речь митрополит Крутиц
кий и Коломенский Пимен. Конечно, 
этот видный деятель русской право
славной церкви, отличный оратор и 
проповедник, едва ли думал убедить 
делегатов в истинности христианской 
веры и, тем более, не собирался от
ступиться от своих убеждений, но 
его речь была хорошим примером то
го, как люди, даже стоящие на раз
личных идеологических позициях, 
могут найти общий язык, определить 
общие задачи, стать в единый строй, 
когда дело идет о защите мира, о

предотвращении мировой термоядер
ной катастрофы.

Те, кто своими руками создает 
богатства народа, не могут не думать 
о мире, не могут оставаться в сторо
не от нашего движения. Об этом пре
красно говорил слесарь-механик 
1-го Государственного часового заво
да А. В. Данилин, нефтяник из Азер
байджана Мирнаш Ага Сеид оглы Ка
милов, учительница из Еревана 
Н. С. Цатинян. «Мы пять лет уха
живаем за виноградной лозой, преж
де чем она начнет плодоносить, — 
сказал бригадир-садовод из Молда
вии А. П. Лотка. — Еще дольше 
приходится ухаживать за плодовыми 
деревьями. Как же можем мы рабо
тать без уверенности в завтрашнем 
дне, без уверенности в мире, если 
вся наша работа, вся жизнь, весь 
труд отданы этому завтрашнему 
дню, отданы миру!»

Голос писателей — громкий голос. 
Трудно переоценить роль писателей 
в борьбе за мир, в воспитании под
растающего поколения в духе интер
национализма, в укреплении друже
ских связей между народами. Как и 
три года назад, в работе нынешней 
конференции приняли участие мно
гие советские писатели. С трибуны 
конференции звучала речь С. С. На
ровчатова, одесского писателя И. II. 
Гайдаренко, прочитавшего настоящий 
гимн мирному морю, туркменского 
писателя Т. Курбанова, московской 
поэтессы Екатерины Шевелевой, сек
ретаря Союза писателей К. Воронко
ва, поэта А. Софронова. О Фонде ми
ра, из которого покрываются расхо
ды, связанные с работой Советского 
комитета защиты мира, проведе
нием конференций, конгрессов 
и ^т. д., рассказал Борис Поле
вой. Недруги мира н нашего

движения часто утверждают, что 
оно финансируется правительст

вом, и поэтому движение в защиту 
мира не является общественным. Это 
неправда. Ежедневно по адресу: Мо
сква, Кропоткинская, 10, Фонд мира, * 
приходит много переводов. О некото
рых из них и рассказал Борис По
левой. Александр Корнейчук и Ни
колай Тихонов передали в Фонд ми
ра суммы Ленинской премии «За ук
репление мира между народами», ла
уреаты Нобелевской премии Басов и 
Прохоров передали часть своей пре
мии, писательница Наталья Конча
ловская—внучка художника Сурико
ва—передала в Фонд мира фамиль
ные драгоценности, учительница из £\ 
Барнаула Т. В. Жукова послала в 
Фонд мира более тысячи рублей. 
Очень много поступлений от коллек
тивов заводов, фабрик, колхозов, 
школ, церквей. «И хотя - расходы 
Фонда мира очень велики, — закон
чил Б. Полевой, — сам фонд не тает, 
он неиссякаем, ибо неиссякаемы 
щедрость и благородство советских 
людей».

Вечером 18 июня под председа
тельством Алексея Суркова состоя
лось последнее заседание конферен
ции, на котором единогласно были 
приняты резолюции против импери
алистической агрессии, в поддерж
ку национальной независимости на
родов, за укрепление всеобщего ми
ра, за разоружение и заявление по 
Вьетнаму.

Конференция избрала делегацию 
советской общественности на Все
мирный конгресс в Хельсинки в со
ставе 41 человека и Советский коми
тет защиты мира, председателем ко
торого вновь избран Н. С. Тихонов 

Л. ПИЧУРИН,
доцент Томского педагогическо
го института.
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ПОЛОЖЕНИЕ В АЛЖИРЕ

О б р а щ е н и е  Д ж о н а  Б е р н а л а

ЛОНДОН, 23 июня. (ТАСС). Президент Всемирного Совета Мира 
Джон Бернал обратился ко всем организациям, борющимся за мир, 
и к мировому общественному мнению с призывом продолжать умно
жать усилия, чтобы положить конец войне во Вьетнаме на основе 
соблюдения законных прав всего вьетнамского народа. Бернал под
черкнул справедливость требований вьетнамского народа: обеспечение 
выполнения Женевских соглашений 1954 года, вывод американских 
войск и ликвидация американских баз в Южном Вьетнаме в соответ
ствии с этими соглашениями; признание представительного характера 
Национального фронта освобождения Южного Вьетнама; решение на
родом Южного Вьетнама своих внутренних проблем без иностранного 
вмешательства, продолжение усилий в целях мирного объединения 
Северного и Южного Вьетнама также без вмешательства извне.

Отметив, что американское правительство идет по пути разжигания 
войны, Бернал указывает: «Ясно поэтому, что любое усилие, направ
ленное на достижение мира, будет поставлено под угрозу, если его 
поддерживают и на него влияют руководители, которые оказывают 
безусловную поддержку политике Соединенных Штатов. Возникнут 
большие сомнения и недоверие в отношении беспристрастности и 
возможного исхода такого шага. Если такая инициатива будет отверг
нута по указанным причинам, это не может рассматриваться, как от
сутствие желания достичь подлинного мира во Вьетнаме».

Требования правительства Кааманьо
НЫО-ИОРК, 23 июня. (ТАСС). 

Конституционное доминиканское 
правительство полковника Ка
аманьо приняло сегодня в принци
пе состоящие из 8 пунктов предло
жения ОАГ, направленные на раз
решение политического кризиса в 
стране.

Однако, сообщает корреспондент 
агентства ЮПИ из Санто-Доминго, 
Кааманьо потребовал, чтобы меж

американские войска были выведе
ны из Доминиканской Республики 
в течение одного месяца с момента 
создания временного правитель- 
ства. Он также потребовал, чтобы 
оружие, розданное гражданским 
лицам, было собрано временным 
правительством после его создания, 
а не Организацией американских 
государств, как предлагалось рань
ше.

“Советский Союз 
должен участвовать 

в конференции11
ПНОМ-ПЕНЬ, 23 июня. (ТАСС). 

«По нашему мнению, Советский 
Союз должен участвовать в кон
ференции в Алжире, ибо, как 
азиатская страна, он придаст 
этой конференции больше силы в 
борьбе против империализма и 
колониализма. и одновремецнр 
поможет упрочить мир во всем 
мире», ■—• пишет камбоджийская 
газета «Сочиватор» в статье, по
священной второй конференции 
стран Азии и Африки. «Необхо
димо подчеркнуть, — пишет га
зета, — что из 15 республик, со
ставляющих Советский Союз, де
вять находятся в Азии, террито
рия их составляет две пятых 
всей Азии. Поэтому Советский 
Союз может считаться азиатской 
страной, и нет никаких причин 
отрывать его от Азии».

вСоветский Союз, — указывает 
в заключение газета, — реши
тельно выступает за борьбу ма
лых стран против агрессивной 
политики империализма и уважа
ет и поддерживает все решения, 
принятые Бандунгской конферен
цией, хотя он в ней не участво
вал».

АЛЖИР, 23 июня. 
(ТАСС). Агентство АПС 
передало 22 июня за
явление министерства 
информации, в котором 
говорится, что «неко
торые элементы пыта
ются вызвать волне
ния» в алжирской сто
лице. Одновременно с 
этим, указывается в 
заявлении, передаются 
слухи, рассчитанные на 
то, чтобы посеять сом
нения и беспокойство 
в душах населения. 
Так, распространяются 
слухи о многочислен
ных арестах, сокраще
нии запасов продоволь
ствия и т. п.

Революционный со
вет обращает внимание 
населения, и в особен

ности глав семей, на 
то, чтобы «доверчи
вость их детей» не бы
ла использована ини
циаторами беспоряд
ков, и призывает «от
ветственных лиц на 
всех инстанциях партии 
и государства» сделать 

-все возможное, чтобы 
помочь службе безопас
ности «положить ко
нец» действиям вдохно
вителей волнений.

ЛОНДОН, 23 июня. 
(ТАСС). Вчера вече
ром, как сообщает кор
респондент агентства 
Рейтер из Алжира, в 
алжирской столице 
произошла четвертая и

самая крупная демонст
рация после переворо
та 19 июня. Она нача
лась вечером вскоре 
после того, как пред
ставитель правительст
ва выступил по радио 
и призвал население к 
спокойствию. Сначала 
вооруженная полиция 
наблюдала, не вмеши
ваясь, как молодежь 
маршировала по ули
цам, выкрикивая враж
дебные новому режиму 
лозунги и неся портре
ты свергнутого прези
дента. Затем в ход бы
ли пущены дубинки и 
гранаты со слезоточи
выми газами, и демон-

О т ъ е з д  а л ж и р с к о г о  м и н и с т р а  из К а и р а
КАИР, 23 июня. (ТАСС). Министр 

иностранных дел Алжира Абдель А'зиз 
Бутефлика, находившийся здесь с одно
дневным визитом, вылетел сегодня рано 
утром на родину, сообщает агентство 
МЕН.

Перед отлетом Бутефлика заявил кор
респонденту агентства МЕН, что вчера 
он встретился с президентом ОАР На
сером, которого проинформировал о по
следних событиях в Алжире. Алжирский

министр иностранных дел сообщил так
же, что он имел встречу с находящимся 
сейчас в Каире премьером Государствен
ного совета КНР Чжоу Энь-лаем. Как 
указывает агентство МЕН, «президент 
Насер и премьер Чжоу Энь-лай, — ска
зал Бутефлика, ■— согласились с алжир
ским правительством о необходимости 
проведения в назначенный срок конфе
ренции стран Азии и Африки в Алжи
ре».

Инцинент на к хм ер о- таиландской границе
ПНОМ-ПЕНЬ, 23 июня. (ТАСС). Здесь опуб

ликовано коммюнике правительства Кам
боджи в связи с инцидентом на кхмеро
таиландской границе.

В коммю нике сообщается, что в полдень 
20 июня патруль кхмерской народной ми
лиции перехватил на кхмерской территории 
группу вооруженных таиландцев в 23 ки
лом етрах северо-западнее города Фоумин-

вилле (провинция Ко Конг). Вспыхнула пе
рестрелка, в которую позднее вклю чились 
подоспевшие кхм ерские пограничники. Она 
длилась до вечера, после чего таиландцы 
отступили на свою территорию . В коммю
нике сообщ ается такж е, что в ночь с 20 на 
21 ию ня таиландские военные суда до са
мого утра патрулировали у  кхмерских бе
регов.

странты были рассея
ны.

КАИР, 23 июня. 
(ТАСС). По сообщению 
газеты «Аль-ахрам», 
вице-президент ОАР 
маршал Абдель Хаким 
Амер, посетивший пос
ле переворота Алжир, 
получил там совершен
но ясные и конкретные 
заверения в личной 
безопасности Вен Бел
лы.

По словам редакто
ра этой газеты Мухам
меда Хасанейна Хейка- 
ла, сопровождавшего 
вице-президента в по
ездке в Алжир, Амеру, 
однако, не разрешили 
встретиться с Бен Бел
лой. Когда маршал 
Амер спросил Хуари 
Бумедьена, может ли он 
видеть Бен Веллу и 
убедиться в его без
опасности, полковник 
Бумедьен ответил: По
верьте мне, мы бы с 
удовольствием выпол
нили вашу просьбу, ес
ли бы Бен Белла не 
находился так далеко 
от Алжира. Но я гаран
тирую его безопас
ность.

По появившимся в 
печати сообщениям, 
Бен Белла якобы нахо
дится в глубине Саха
ры в оазисе Таманрас- 
сет.

Благоуст роим родной Томск

НЕ ОБОРОНЯТЬСЯ— НАСТУПАТЬ!
Эти письма встретились на редак

ционном столе. Хотя их писали раз
ные люди, волнует их одно и то же. 
Автор одного из них инженер Л. Н. 
Быков живет в Томске без малого 
четверть века. Как и многие дру
гие старожилы, он помнит област
ной центр еще «периферийным» го
родом, не знавшим ни асфальта, ни 
трамваев. *

Сейчас, вспоминая эти годы, пи
шет Л. Н. Быков, приятно созна
вать, что наш родной Томск стал 
совсем иным, что в центре и на 
окраинах выросли десятки много
этажных зданий, а одетые в ас
фальт улицы по вечерам заливает 
свет неоновых реклам, зеленых 
огоньков такси. Но...

Дальше можно не продолжать. Бы 
уже наверняка догадались, что, от
дав должное изменениям последних 
лет, автор наверняка будет говорите 
о досадных контрастах сегодняшне
го дня, о том, что создает нам по
стоянные неудобства, портит на
строение, мешает производительно 
трудиться, отдыхать. Так оно и 
есть. Это беспокоит многих.

Попробуйте хоть немного отойти 
в сторону от центральных магист
ралей города, словно продолжая 
мысль Л. Н. Быкова, пишет другой 
читатель, G. И. Лосев, вам предста
вится, по меньшей мере, странная 
картина. Лишь два квартала отде
ляют улицы Никитина и Тверскую 
от проспекта имени Ленина. А как 
они неустроенны! Там нет даже 
сносных тротуаров.

В Томске немало уголков, радую
щих томичей в летние месяцы своей 
зеленью и прохладой. В то же вре
мя район Сухого озера в течение 
десятка лет остается голым.

Служащий И. И. Титов с горечью 
констатирует, что при таких тем
пах зеленого строительства нам не 
преодолеть отставания от Омска. С 
этим утверждением согласен и С. И. 
Лосев. Побывав в Тюмени, он счита
ет, что этот сибирский город тоже 
благоустраивается быстрее, чем 
Томск. „

Все трое—Л. Н. Быков, И. И. Ти
тов и С. И. Лосев к Томску очень 
привязаны. Им хочется, чтобы го
род, ставший для них близким, был 
не хуже, а лучше других городов.

Кстати сказать, это желание абсо
лютного большинства томичей. По
чему же Томск хранит в себе так 
много контрастов? Почему он бла
гоустраивается медленнее, чем того 
бы хотелось? Жители улиц Макси
ма Горького и Татарской, располо
женных по соседству с проспектом 
имени Ленина, с горечью отмечают, 
что асфальтирование дорог и троту
аров здесь намечается уже несколь
ко лет подряд. И столько же лет

• • ткладывается. Около десятка ко
тельных, расположенных букваль
но в радиусе 800—1.000 метров от 
ТЭЦ-1, днем и ночью выбрасы
вают в атмосферу тонны золы и са
жи. Количество котельных в этом 
районе не только не уменьшается, 
а из года в год растет.

Не могут открыть окна квартир и 
жители домов Нахимовского масси
ва. Там зола и дым выбрасываются 
из топок маневровых паровозов. 
Усадьбы по улицам Каховской, 
Крымской пять лет подряд весной и 
осенью заливает водой.

А сколько всякого рода траншей 
пересекают улицы города! На про-

* спекте имени Фрунзе, улицах Ка
занской, Учебной, Московском трак
те и в ряде других мест рвы, кана
вы, ямы подкарауливают горожан в 
любое время года.

Только неужели все эти беды, 
преследующие томичей, столь не
преодолимы? Нет. Улучшить усло
вия жизни в Томске вполне воз
можно. Взять хотя бы проблему чи
стоты воздуха. Если те деньги, кото
рые ежегодно тратят десять учреж
дений, расположенных на ^улицах 
Максима Горького, Татарской, пере
улке Подгорном, на содержание сво
их котельных, сложить вместе, то 
стоимость строительства теплотрас-

ОБЗОР ПИ GEM 
ТРУД ЯЩ И ХСЯ  
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сы окупится уже на второй год. А 
жители этого микрорайона будут из
бавлены от дыма. Десяток—другой 
машин гравия на проезжую часть 
дороги — и элементарный сток для 
воды позволит навсегда избавить 
жильцов усадеб улиц Крымской и 
Каховской от затопления.

Аналогичные выходы можно най
ти и в других случаях. Почему же 
это не делается? Разные люди на 
этот вопрос отвечают по-разному. 
Профессор Ф. Ф. Шамахов винит в 
беспомощности работников райис
полкомов. Они плохо организуют 
выполнение решений городского Со
вета и своих собственных.

Иное мнение у заместителя пред
седателя исполкома Ленинского рай
онного Совета тов. Шемякина. Он 
считает, что во всем виноваты хо
зяйственники. Некоторые руководи
тели мало беспокоятся об удобствах 
рабочих и служащих, не выполня
ют своих обязательств перед горо
дом. Конечно, многое зависит от 
руководителей предприятий. Ка
кой бы высокий пост ни занимал 
тот или иной хозяйственный руко
водитель, интересы улучшения бы
та, так же как и роста производст
ва, у него должны стоять на первом 
плане. Нам нужно добиться, чтобы 
каждый томич стал истинным 
патриотом своего города, чтобы он 
не проходил мимо недостатков, а 
был самым активным участником 
их устранения.

К сожалению, некоторые авторы 
писем в борьбе за благоустройство 
города находятся в обороне. Служа
щий управления «Гидродормост» 
тов. Сеногноев справедливо возму
щается состоянием переулка Школь
ного. За его очисткой и поддержа
нием в хорошем состоянии никто 
не следит. Одно время склоны про
ходящего здесь оврага кто-то ис
пользовал как место свалки. Приве
сти их в порядок никто не желает.

Старший механик института ядер- 
ной физики Б. Черевань сообщает, 
что рабочий поселок «Спутник» не 
имеет телефонной связи с центром 
города, что очень осложняет быт 
жителей поселка.

Кто виноват в этих недостатках, 
мешающих людям производительно 
трудиться и нормально отдыхать? 
Школьный — это переулок, где на
ходится управление «Гидродор
мост». Содержание его в хорошем 
состоянии — прямая обязанность 
управления. И не только потому, 
что этот переулок является подхо
дом к «Гидродормосту». Управление 

его хозяин, который должен забо
титься и об очистке и о поддержа 
нии переулка в надлежащем со
стоянии.

Только, странное дело, управле
ние, оснащенное современными ме
ханизмами, строящее дороги для 
всего города, не может привести в 
порядок свои собственные подъез
ды. Любой бульдозерист в течение 
нескольких минут может завалить 
замусоренные склоны оврага зем
лей. Но не болит душа за свой пе
реулок ни у руководителей управ
ления «Гидродормост», ни у его об
щественных организаций. Все суб
ботники, которые проходят в Томске 
по его благоустройству, в «Гидро- 
дормосте» замыкаются внутренним 
двором' управления.

Работы по прокладке телефонного 
кабеля от поселка «Спутник» нача
лись еще в прошлом году. Ответст
вен за них главней энергетик ин
ститута ядерной физики тов. Ларин. 
Однако организованы они плохо, ве
лись с нарушением требований по 
прокладке коммуникаций, и поэто
му их пришлось приостанавливать. 
Сейчас прокладка кабеля возобнов
лена.

совершенно правильно, что не про
шли мимо недостатков, сигнализи
ровали редакций. Но путь, который 
они избрали, не лучший. Тов. Се
ногноев член редколлегии стенгазе
ты управления. Тов. Черевань •— 
член группы содействия партгос- 
контролю при политехническом ин
ституте. А вот свои права, полно
мочия, которыми их наделили то
варищи по работе, они фактически 
не использовали.

Нельзя считать, что заботить
ся о благоустройстве города •— 
обязанность лишь райисполкомов, 
и их отделов коммунального хо
зяйства, в крайнем случае, руково
дителей предприятий и учреждений. 
Хозяин города — каждый томич, и 
нужно смелее использовать свое 
право, активнее вмешиваться в 
жизнь, больше помогать Советам в 
их работе.

Взять, к примеру, жильцов дома 
по улице Кузнецова, 11. Их усадьба 
уже давно может считаться образ
цовой. Однако улица, на которой 
стоит дом, многие другие усадьбы 
пока еще не благоустроены. И кол
лектив жильцов дома обратился с 
призывом ко всем своим соседям, 
ко всем томичам: пусть каждая
усадьба, каждый квартал и улица 
будут красивыми и благоустроенны
ми. По их предложению создана 
инициативная группа, которая взя
ла на себя труд в благоустройстве 
улицы объединить усилия всех. Чле
ны коллектива дома активно высту
пают на собраниях своих соседей, 
борются с грязью, запустением, 
равнодушием людей к своему быту.

Каждый житель города, так же как 
коллектив дома по улице Кузнецова, 
И, должен взяться за благоустрой
ство города, за наведение порядка 
на каждой усадьбе.

А. КУЗИН.

Дается не только паспорт, дается советское гражданство!
Так начал свою речь перед шестнадцатилетними юношами и девушками, 

собравшимися на днях в клубе «Водник», начальник паспортного отдела 
УООП Томского облисполкома подполковник Дмитрий Ильич Яковлев.

Один за другим поднимаются на сцену те, кто сегодня принимает свое 
«гражданское крещение». Для семидесяти вступающих в сознательную 
жизнь этот день стал большим праздником. С особым чувством деклами
ровали ребята бессмертные слова Маяковского: «Читайте, завидуйте: я — 
гражданин Советского Союза!». После торжества для новых полноправных 
граждан и для их родных и друзей большой концерт дала самодеятель
ность культурно-просветительного училища.

Начальник паспортного стола Ленинского района гор. Томска М. Д. 
Серегин рассказал нам, что паспорта в Томске каждую неделю по
лучают тридцать — сорок человек, а всего с начала этого года 
стало полноправными гражданами страны больше двух тысяч молодых 
жителей областного центра. В торжественной обстановке паспорта моло
дым гражданам вручались в клубе ТЭМЗа, в культпросветучилище, в 
профессионально-техническом училище М  2 и в ряде других обществен
ных мест города. Но вечер в клубе «Водник» — самый большой.

НА СНИМКЕ: Д. И. Яковлев вручает паспорт ученице десятого класса 
школы № 47 Люде Алексанкиной.

Текст и фото В. Любимова.

ОПАСНЫ ЛИ МЕТЕОРИТЫ?
С каждым новым 

космическим достиже
нием все ближе стано
вится полет человека 
на Луну, к другим пла
нетам. Он еще не мо
жет состояться, многое 
этому препятствует. 
Но метеорная опас
ность помехой не бу
дет.

Метеорных тел — 
кусков твердого веще
ства — в межпланет
ном пространстве мил
лиарды миллиардов. 
Двигаясь вокруг Солн
ца, они, разумеется, 
встречаются и с Зем
лей. Но для нашей пла
неты эти столкновения 
не опасны: Земля, как 
броней, защищена ат
мосферой. Толстый и 
плотный слой воздуха 
воспринимает и смяг
чает удары метеорных 
тел. Из этих тел толь
ко немногие долетают 
до Земли, а остальные 
прочерчивают ночное 
небо яркими вспышка
ми «падающих звезд». 
В отдельные ночи их 
насчитывают сотни. 
Множество метеорных 
тел в атмосфере Земли, 
не дающих светового 
эффекта, обнаружива
ют радиолокаторы. Все 
это говорит о том, что 
межпланетное прост
ранство основательно 
насыщено метеорным
веществом. И не уди- 

Тт. Сеногноев и Черевань сделали1 вительно, что было вре

мя, когда метеорную 
опасность считали од
ной из самых грозных 
в космосе.

Опасность эта много
образна. Удар может 
сделать пробоину в кор
пусе ракеты, через ко
торую стремительно 
вытечет воздух из ка
бины. Скользящий удар 
метеорного тела спосо
бен разрушить тепло
защитное покрытие, от
клонить космический 
корабль от заданного 
курса. Не исключена 
вероятность' резких 
вибраций аппарата, ко
торые всегда так труд
но переносятся живы
ми организмами.

По последним дан
ным, опасными для кос
мического корабля яв
ляются частицы диа
метром 0,2 миллимет
ра, плотностью 2 грам
ма на кубический сан
тиметр, движущиеся со 
скоростью 40 километ
ров в секунду. Но силь
ные удары редки. Ис
следования показыва
ют, что космический 
аппарат может только 
один раз в три года ис
пытать удар, способный 
выбить- в его корпусе 
ямку глубже трех со
тых сантиметра. Эти 
данные полу.чены на 
основе исследований с 
помощью ракет и ис
кусственных спутников 
Земли. Среди космиче
ских аппаратов, изучав
ших метеорное веще

ство, особенно были 
приспособлены для этой 
цели третий советский 
спутник Земли и аме
риканский спутник 
«Пегас».

Для выводов о вели
чине метеорной опасно
сти интересна судьба 
конкретных космиче
ских аппаратов. Так, 
например, первый со
ветский спутник про
должал подавать сиг
налы и после того, как 
(вместе со всей Землей) 
он дважды прошел 
сквозь густые рои ме
теорных частиц. А тре
тий советский спутник, 
безупречно работавший 
в космосе в течение 
двух лет, испытывал в 
начале полета до 50 
ударов метеорных ча
стиц ежеминутно.

Однако самый доро
гой «груз» космиче
ских аппаратов — не 
автоматы, а люди, кос
монавты. И мы лучше 
всего поймем степень 
«метеорной безопасно
сти», если сделаем та
кое сопоставление. В 
1962 году советские 
космонавты—команди

ры кораблей «Во
сток-3» и «Восток-4», 
начали свой полет 
(внутри корабля и в 
скафандрах) в те дни, 
когда Земля испытыва
ла самую сильную в го
ду «бомбардировку» 
метеорными частицами. 
В 1964 г. экипаж со
ветского космического 
корабля «Восход-1»

пробыл в космосе сут
ки без скафандров. 
18 марта 1965 г. совет
ский космонавт Алек
сей Леонов выходил из 
космического корабля 
«Восход-2» в открытый 
космос и был в это 
время защищен только 
скафандром. Скафанд
ром был защищен и 
американский космо
навт Э. Уайт, вышед
ший в июне 1965 г. из 
корабля в открытый 
космос.

Звуки передвижения 
Алексея Леонова по 
обшивке корабля были 
слышны командиру ко
рабля Павлу Беляеву, 
но звуков от ударов 
метеорных частиц не 
было. Запуск «Восхо
да-2» был приурочен 
ко времени удаления 
Земли от крупных ме
теорных потоков.

Окололунное про
странство, менее насы
щенное космической 
пылью, чем околозем
ное, будет в этом отно
шении еще более без
опасным. А ведь лун
ные старты близятся.

Человека в космосе 
подстерегает немало 
опасностей. Но среди 
них метеорная опас
ность занимает, по всей 
видимости, одно из пос
ледних мест. •

Н. РОЗЕНБЛЮМ, 
действительный член 
астрономо-геодезиче
ского общества Ака
демии наук СССР.

Р е ш е н и е  1 3  ст р ан  
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ЛОНДОН, 23 июня. (ТАСС). 
Главы делегаций 13 африканских 
и азиатских государств, участвую
щих в конференции стран содру
жества наций, объявили о своем 
решении не принимать участия во 
второй конференции стран Азии и 
Африки. Такое решение приняли 
Гана, Нигерия, Сьерра-Леоне, Гам
бия, Кения, Уганда, Танзания, Ма
лави, Замбия, Индия, Пакистан, 
Малайзия и Цейлон, сообщает 
агентство Рейтер.

«Исходя из стремления обеспе
чить величайший успех конферен
ции (имеется в виду вторая кон
ференция стран Азии и Африки, 
открытие которой намечалось на 
29 июня в Алжире. — Ред.), — 
говорится в коммюнике 13 стран, 
— главы государств и прави
тельств афро-азиатских стран, уча
ствующих в конференции стран 
содружества, считают, что в выс
ших интересах афро-азиатской со
лидарности следовало бы отложить 
конференцию такого значения на 
более подходящее время в бли
жайшем будущем».

СБИТ САМОЛЕТ-РАЗВЕДЧИК
ХАНОЙ, 23 июня. (ТАСС). Вой

ска противовоздушной обороны 
ДРВ сбили американский беспи
лотный разведывательный самолет, 
сообщает сегодня военное коман
дование ДРВ. Это произошло 21 
июня в провинции Тхань-Хоа.

Террор в Венесуэле
ЛараКАРАКАС, 23 июня. 

(ТАСС). Венесуэльская ар
мия развертывает каратель
ные операции против парти
зан в горах Бачильер (штат 
Миранда), в штате Лара и 
других районах страны. Не
которые штаты объявлены 
на военном положении. В 
ходе операций армейские ча
сти предпринимают жестокие 
репрессии против крестьян.

В штате Лара арестовано 
1.500 человек. При малей
шем подозрении в связи с 
партизанами крестьян рас
стреливают. Многие земле
дельцы, опасаясь преследо
ваний, покинули насиженные 
места.

Бщиный центр трудящих
ся Венесуэлы выразил энер
гичный протест против мас
совых репрессий.

Обнаружены жертвы репрессий
НЬЮ-ЙОРК, 23 июня. 

(ТАСС). Близ Санто-Доминго 
обнаружена группа политиче
ских заключенных, расстре- 
лянных втайне доминикан
ской полицией по приказу во- 
енной хунты. Как явствует из 
американских газет, в райопе 
моста по дороге к тюрьме 
«Викториа» было найдено 
семь трупов со следами физи
ческого насилия.

По показаниям очевидцев, 
между 20 мая и 6 июня по 
ночам к мосту подъезжали 
грузовики, иа которых приво
зили заключенных сторонни
ков конституционалистов и

расстреливали пх на берегу 
реки. Один свидетель сказал 
представителям Организации 
Объединенных Наций, что под 
мостом захоронено по мень
шей море 19 казненных и не 
менее 15 человек было броше
но в року.

Ссылаясь па показания ме
стных жителей, корреспон
дент газеты «Ныо-Йорк тайме» 
сообщает, из Санто-Доминго, 
что генерал Имберт держит в 
тюрьме свыше двух с полови
ной тысяч политических за
ключенных, которые поддер-' 
живают временного президен
та республики Кааманьо.

б ф
Матч между томскими торпедов

цами и иркутской «Ангарой» не 
принес удовлетворения томским 
болельщикам. Он закончился 
вничью со счетом 1:1. Оба гола за
били томичи. Первый (в свои во
р о та ) — ю . Котельников (вратарь 
М. Шляхтенко), второй — В. Бо
ровик.

Матчи, состоявшиеся в послед
ние дни на других полях зоны, за
кончились с такими результатами: 
«Темп» (Барнаул) — СКА (Хаба
ровск) — 0:0; «Цементник» (Се
мипалатинск) — «Армеец» (Улан- 
Удэ) — 0:1; «Амур» (Благове
щенок) — «Машиностроитель» 
(Павлодар) — 3:1; «Забайкалец» 
(Чита) — «Восток» (Усть-Камено
горск) — 0:0; «Старт» (Ангарск) 
— «Луч» (Владивосток) — 0:1;

Ф у т б о л
«Локомотив» (Красноярск)—«Аван
гард» (Комсомольск) — 2:1; «Шах
тер» (Прокопьевск) — «Метал
лург» (Новокузнецк) — 0:1; «Хи
мик» (Кемерово) — «Торпедо», 
(Рубцовск) — 3:2.

Положение команд в зоне сей
час следующее. По 15 очков после 
10 игр имеют три команды, за
нимающие по разнице забитых н 
пропущенных мячей соответствен
но три первых места, — «Армеец»: 
(Улан-Удэ), «Темп» (Барнаул) и 
«Луч» (Владивосток). Четвертое 
место занимает усть-каменогор
ский «Восток», набравший 14 оч
ков после 11 игр. Те же 14 очков 
после 11 игр, но с худшим соот
ношением. мячей имеет армейская 
команда Хабаровска. На шестом 
месте — комсомольский «Аван
гард» (13 очков при 10 играх). 
Томские торпедовцы занимают 
одиннадцатое место, набрав в 11 
играх 10 очков.

С п а р т а к и а д а  д и н а м о в ц е в

Началась летняя спартакиада 
спортобщества «Динамо», в про
грамму которой входят соревнова
ния по пулевой стрельбе, волейбо
лу, городкам, легкой атлетике и 
плаванию. Областная спартакиада 
динамовцев позволит отобрать 
лучших для участия во второй лет
ней спартакиаде «Динамо» РСФСР, 
которая пройдет в июле в Москве, 
Краснодаре, Орле и ряде других 
городов республики.

Первыми у нас стартовали стрел
ки, которые в течение четырех 
дней оспаривали лично-командное 
первенство. На огневом рубеже — 
стрелки из малокалиберной вин
товки, стреляющие лежа. Сре
ди мужчин отличного резуль
тата в этом упражнении до
бился Вениамин Горячев (4-й физ- 
коллектив), выбивший 586 очков 
из 600 возможных. Это — лишь 
на одно очко ниже нормы кандида
та в мастера спорта. У женщин 
сильнейшей оказалась Людмила 
Башмакова — 572 очка. В стрель
бе из пистолета по круглой мише
ни и силуэту (30 +  30) победил пер
воразрядник Николай Хрулев (7-й 
физколлектив), выбивший 570 оч
ков и опередивший опытных масте
ров спорта А. Петрова и В. Кули
кова. Женщины стреляли из мало
калиберного пистолета. У них лег
ко победила рекордсменка област
ного совета Анна Крачкова — 557 
очков. 91 участник состязался в 
стрельбе из боевой винтовки (37 из 
них уложились в нормативы 2-го 
и 3-го разрядов). Лучший резуль
тат у мастера спорта Евгения

Найдена — 96 очков из 100 воз
можных.

В командном зачете победили 
стрелки 2-го и 6-го физколлекги- 
вов.

Во вторник начали состязания 
волейболисты. Спартакиада про
длится до 10 июля.

О. МИРЕЦКИИ.

На т о м с к о м  
ипподроме

В минувшее воскресенье мно
гие рысаки улучшили свои рез- 
востные показатели. Начало по
лошил шестилетний Мирзан ор
ловской рысистой породы, кото
рый 1.600-метровую дистанцию 
пробежал с небывалой для это
го сезона резвостью — 2 мин. 
9,8 сек. Управлял им наездник 
первой категории Р. В. Понома
рев. Первый раз выступавшая 
в соревнованиях двухлетка Ин
фляция из Омского конного за
вода, управляемая мастером- 
наездником Н. Н. Метелевым, 
финишировала с высокой для 
своего возраста резвостью — 
2 мин. 39 сек. Трехлетка из Тон
кинского конного завода Роман
тика (и(астер-наездник А. М. 
Апасов) завоевала первое место 
с повышенной резвостью — 
2 мин. 27 сек. На удлиненной 
дистанции (2.400 метров) побе
дителем был Куплет под управ
лением молодого наездника 
М. Адылгареева.

В. ЧИКИШЕВ.

Ч

в
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Н Е Ш Т А Т Н А Я  Е Д И Н И Ц А
Приказ главного врача Ше- 

гарской районной больницы 
А. Аксенова лаконичен, как все 
приказы: «Принять на долж
ность медсестры Кузьменко Раи
су Сергеевну с первого марта 
1965 года. Оплачивать как мед
сестре без образования».

Старшая медсестра больницы 
ежедневно делает в табеле вы
ходов отметку о том, что Раиса 
Сергеевна была на работе поло
женные семь часов, в ведомо
сти на выдачу заработной пла
ты рядом с фамилиями других 
медсестер значится фамилия 
Кузьменко. Есть в ведомости 
сумма, есть роспись, нет толь
ко... медсестры без образова
ния.

Впрочем, Раиса Сергеевна 
Кузьменко кая таковая сущест
вует. Рабочее время она прово
дит в приемной. Приходят сю
да в основном люди здоровые, 
порой лишь иногда чем-нибудь 
расстроенные. Градусники она 
им не ставит и удары пульса 
не считает. Общение с посети
телями у Раисы Сергеевны в 
основном устное: «Немного обо
ждите, Валентин Ульянович за
нят», или: «У них заседание», 
иногда: «Приходите завтра».

Короче говоря, Раиса . Серге
евна никакая не медсестра, а 
технический секретарь в при
емной у председателя Шегар- 
ского райисполкома В. У. Заха
рова.

Чтобы внести ясность в это 
неясное дело, вернемся к тому 
времени, когда Валентин Улья
нович получил штатное распи
сание на нынешний год. По не
му в райисполкоме должны бы
ли сократить три штатные еди
ницы. Две из них — инспекто
ра и конюха — председатель 
сократить согласился, но ли
шиться в приемной секретаря? 
Нет уж, извините...

Валентин Ульянович немед
ленно стал перебирать штаты 
подведомственных учреждений 
и обнаружил, что в больнице 
есть вакантная должность. 
Произошел соответствующий 
разговор с главврачом, и даль
нейшее нам известно.

Так что, если вдруг конюх 
райисполкома будет значиться 
зубным врачом, не удивляй
тесь. В Шегарке подобные ве
щи случаются.

В. НИКОЛАЕВ.

С Т У Ж И  В  И Ю Н Е
День был отдан поискам. Че

го? Справки. Обыкновенной 
справки о заработной плате с 
места работы.

— Сколько уже легенд сло
жено об этих справках! — не
довольно вздохнет читатель.

Без удовольствия познакоми
лась и я. Не с легендой, со злой 
действительностью. У одного 
человека наступил пенсионный 
возраст. Ему нужны соответст
вующие документы. Он пишет 
туда, где когда-то работал. Ему 
не отвечают.

Вот мы и едем в обком союза 
рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей про
мышленности. Узнать, почему 
не отвечают.

В дзух небольших комнатах 
— обычная рабочая обстановка. 
Пять человек сидят за столами, 
выполняют свои прямые обязан
ности. Это им три раза писал 
Н. А. Бондарев, бывший работ
ник леспромхоза, слезно просил 
выслать справку. А ведь такое 
не входит в их прямые обязан
ности. Могут и выслать, и не

Алло, Малиновка!
Если верить связистам, 

каждый житель г. Томска по 
проводам может связаться с лю
бым селом области. А мне по
требовалось позвонить в колхоз 
«Трудовик» в Александровском, 
что находится под боком у об
ластного центра. Кажется, чего 
проще? Снял трубку, набрал 
коммутатор №  24-51, попросил 
Малиновку, и разговаривай себе 
на здоровьице! Но не тут-то бы
ло!

Единоборство с телефоном 
началось с утра. А уж как не 
повезет, так не повезет! Том
ский коммутатор бывает подол
гу занят. Когда удавалось про
рваться к Малиновке, то получа
лась какая-то ерунда. Прошу 
сельхозартель, а мне в ответ:

— Школа слушает.
— Какая школа? Мне нужен 

колхоз!
— Так звоните туда.
Снова кричу в трубку:
— Алло, Малиновка!
В ответ гробовое молчание.

Не дождавшись ответа, кладу 
трубку и все начинаю сначала.

— Томский коммутатор? Про
шу дать Малиновку.

— Соединяю.
— Дайте колхоз.
— Пожарная слушает.
— Зачем мне пожарная! Тре

буется колхоз.
— Так звоните, куда вам нуж

но. А то целый день звонят, 
сами не знают куда!

Выслушав грубость, снова на
бираю коммутатор. Дают тре
буемое

— Малиновка? — опасливо 
спрашиваю я. — Соедините с 
секретарем парткома или пред
седателем колхоза «Трудовик».

В трубке раздаются сигна
лы — телефонистка вызывает 
абонента. Терпеливо жду. И 
вдруг...

— Хлебоприемный пункт слу
шает!

Потеряв день, так и не дозво
нилась до нужных мне людей. 
Видно, проще поехать поездом, 
поговорить с кем требовалось и 
вернуться обратно. По крайней 
мере день не пропал бы даром. 

В ВАСИЛЬЧЕНКО.

выслать. Никто за это не спро
сит, никто не осудит.

А вот если Р. С. Тихонраво- 
ва, ответственный секретарь об
кома, своевременно не составит 
списки детей, отъезжающих в 
пионерлагерь, разгорится такой 
сыр-бор! Есть ведь еще и дру
гие работники? Так они тоже 
заняты своими прямыми обязан
ностями. Это надо понимать! 
Сочетать одно с другим невоз
можно! Тем более архив нахо
дится почти за горами. Точнее, 
от стола секретаря — пять ша
гов, от других столов—не боль
ше трех.

Вот поэтому мы, работник ре
дакции и инспектор областного 
архива А К. Немчинова, начи
наем разбираться в их архиве. 
Папка за папкой. Страница за 
страницей. Листаем. Читаем. 
Работники обкома, надо им от
дать должное, не мешали нам. 
Они выполняли свои прямые 
обязанности. Мы несколько бы
ли отвлечены от своих прямых 
обязанностей, но ведь надо же 
кому-то выполнять непрямые.

Наконец, заветный листочек 
открылся нам. Посмотреть на 
него сбежались чуть не все. 
Еще бы! Он прятался с января 
1965 года. В это время впер
вые написал Н. А. Бондарев и 
была сделана первая попытка к 
поискам. Но — всякие непред
виденные обстоятельства, сами 
понимаете! Спутали, в каком же 
архиве покоится справка. Ломи
лись в тот, куда и не надо было. 
Там замерзла дверь. Потом по
терялись ключи. А кроме того, 
не забывайте, искать, перепе
чатывать, отправлять — все 
это — не прямая обязанность 
работников обкома профсоюза...

Мало ли, что свой рабочий 
обратился. Это бывший работ
ник. Живет за тридевять зе
мель. Не придет, шума не сде
лает. Больной человек? Здесь не 
больница, помочь не в силах.

Справку выслали. Ой! Напи
сала, что выслали. Но сама не 
видела, по телефону сказали. 
А доверять опасно. Однажды по
верили им в редакции и тоже 
в бюрократы попали. Написал 
Н. А. Бондарев в газету. Позво
нили в обком, а там заверили: 
«Скоро откроют двери архива. 
Найдем, вышлем». Не выслали. 
Двери давно оттаяли, но души 
по-прежнему — в январской 
стуже. Тут уж бессилен и зной 
июня.

В архиве обкома союза — 
полный беспорядок. Это одна из 
причин, почему задерживаются 
ответы на просьбы. Такое же 
положение и в леспромхозах. 
Бюрократизм ползет по невиди
мым, но очень живучим кана
лам. Как же иначе можно объ
яснить такие факты, что прось
ба тоб. Мяличкиной к руковод
ству Молчановского леспромхо
за — выслать справку — рас
сматривалась 200 дней, письмо 
тов. Кривенко лежало без дви
жения почти три месяца, справ
ка тов. Ветровой была отправ
лена только через 54 дня?

Есть у нас сведения, что та
кие нетающие, черствые души и 
у руководителей Ореховского, 
Пышкино-Троицкого леспромхо
зов. И это достойно не только 
сожаления, но и быстрых мер, 
кои бы отучили черствых служ
бистов от бюрократических "за
машек.

Н. КЛАБУКОВА.

К СВЕДЕНИЮ ПОСТУПАЮЩИХ В ВУЗЫ г. ТОМСКА
Правление томской областной 

организации общества «Знание» с 
12 июля по 30 июля с. г. проводит 
в помещении областного лектория 
(г. Томск, проспект имени Ленина, 
75) лекции-консультации и практи

ку решения задач по математике, 
физике, химии и лекции по литера
туре. Начало в 9 часов утра. С те
мами лекций можно ознакомиться 
в обллектории. Справки по теле
фону № 43-85 или № 53-72.

ИЗВЕЩЕНИЕ

25 июня в помещении областно
го краеведческого музея, в 18 ча
сов вечера состоится очередное 
собрание фотолюбителей с повест
кой дня: о создании фотоклуба и 
итогах всесоюзного творческого се
минара фотожурналистов.

ПОГОДА
25 июня, по Томской области 

ожидается переменная облачность, 
по юго-западным районам — крат
ковременный дождь, ветер восточ
ный, 7 — 12 метров в секунду, тем
пература 25—30 градусов тепла.

Д р у г  м о й ,  с у р о в ы й  Н а р ы м
М П щ

Он не был в пустыне, но видел
фантастическую картину миража. 
Он не был на полюсе, но наблю
дал великолепие северного сия
ния. Не был в горах, но встре
чал могучий водопад, каким-то 
чудесным образом возникший на 
таежной реке Лисице. И это лишь 
крошечная доля того, что пода
рила ему суровая природа Нарьгм- 
ского края.

Нарым неприветлив. Но это 
только на первый взгляд. Если 
сдружиться с ним, понять так, 
как понял его этот человек, На
рым станет удивительной книгой 
и верным другом.

Их дружбе — 40 лет. 40 лет 
носится он на легком плотике по 
нарымским рекам. Тридцать лет 
таежные берега дарят ему свой 
кров. И почти 40 лет, с 1928 го
да, толстые тетради, переде
ланные из классных журналов,— 
он до пенсии был школьным учи
телем — хранят его наблюдения 
за нарымской природой. Из года 
в год, из месяца в месяц, изо дня 
в день. Впрочем, нет. Перерыв 
был с 1941 по 1945 год. В. Е. До- 
бьгчин воевал с фашистскими за
хватчиками.

Он немножко педант, Василий 
Ефимович, и это хорошо, иначе 
не было бы этого дневника — на
стоящего" клада для исследовате
лей. Легко ведь описывать только 
интересное, гораздо труднее ве
сти наблюдения каждый день.

Чуть потрепанные страницы 
журнала хранят и память о встре
чах многих людей — от археоло
га П. И. Еутафьева, с кем спори
ли когда-то о происхождении Ог
ненного валуна на Васюгане, до 
сурового отшельника И. Собяни
на — хозяина «наведенного пунк

та», обозначенного на картах 
«Изба Собянина». От художника
и поклонника сибирской природы 
Г. Лаврова до старика Ф. Г. Кед
рова, что сообщил об интересном 
растении василиетнике, или се
ребрянке (утром в росу, как сереб
ро, блестит).

Дневник — помощник. Ведь 
стали уже руководители Пиков- 
ского лесопункта спорить, что 
лес они рубят не варварски. Но 
в дневнике уже помечено: в из
лучине возле старицы гигантская 
заваль леса не случайна.

Дневник — друг. Он радуется 
каждому открытию, щедрости на
рымской природы — от упавшего 
метеорита до необычной елки, 
сплошь усеянной шишками. А 
вот страницы как бы, расцветают 
— среди записей и зарисовок 
выплывает написанное дрожащей 
от волнения рукой — «Наход
ка!».

Этих слов в дневнике 91. 
Именно столько видов растений 
обнаружено впервые В. Е. Добы- 
чиным на территории Нарымско- 
го края. Оставив в дневнике коор
динаты, находка перекочует в 
его домашний гербарий, где соб
раны 380 видов растений, почти 
все известные в Нарыме. Другой 
экземпляр растений переселяется 
в Томск — в университетский 
гербарий, а в очередном томе ка
питального труда «Флора Запад
ной Сибири» появляется строч
ка — «яа территории Томской об
ласти найдено В. Е. Добычиным».

Седьмой, последний том этого 
труда, где имя Василия Ефимови
ча встречается особенно часто, 
пришел в Колпашево с теплыми 
словами: «Прекрасному лектору и 
знатоку томской флоры, члену

Томского отделения Всесоюзного 
ботанического общества В. Е. До- 
бычину от автора. Л. П. Сергиев
ская».

Два года назад Василий Ефи
мович вышел яа пенсию. Работал 
с 17 лет — пока им, слушателям 
учительской семинарии, не ска
зали: советской деревне нужны 
учителя. Вел ботанику, биологию, 
географию. Каждое лето водил 
учеников в тайгу. Любил путеше
ствовать. Путешествовал всю 
жизць с отрядами и один, с попут
чиками и без них.

В 1963 году была объявлена 
всесоюзная экспедиция по учету 
запасов лекарственных ■ растений. 
За Нарьшский край можно было 
не беспокоиться: там есть В. Е. 
Добычин.

Собрать крупицы народного 
опыта, выяснить, где много этих 
растений, помогающих людям в 
тяжелом недуге, — задача поис
тине благородная.

Два лета путешествует В. Е. 
Добычин со студентами-медиками. 
В прошлом году е Г. Лазаре
вым и В. Агевтгаъга прошли 
Пузик и Парабель, сейчас выбра
ли Пайдуготу и Кангу — здесь 
он еще не был. На Пузике обна
ружены целые массивы ценной 
желтой кубышки, полезного ты
сячелетника. Отослали в инсти
тут подробный отчет.

Вот запись в дневнике после 
путешествия: «Хорошие ребята! 
Мы так сдружились, что жаль бы
ло их провожать. Думаю, и они 
довольны».

Еще бы! Не говоря уже о кост
рах, о походной жизни в тайге— 
студенты вынесли из практики 
массу знаний. Знаток Нарыла, их

В. Е. Добычин

руководитель не упускал ни од
ной минуты, чтобы не делиться 
с ними своими огромными зна
ниями.

Вот только о медведях Василий 
Ефимович ничего не может рас
сказать. За 40 лет он не видел 
ни одного. В тайгу он ходит без 
ружья, но с медведем он все-таки 
не встречался. Может, потому, что 
когда идет по тайге, постукивает 
альпенштоком по деревьям. Это 
своего рода предупреждение таеж
ному «хозяину»: «Человек идет!».

Добрый человек идет. Настоя
щий хозяин нарымской тайги.

Т. ШИПУНОВ.

С Л Р А Ш Ж В А Й - О Т В Е ’ТАЖМ
Село ПАРАБЕЛЬ, К. Е. ВИДМИ- 
ЧУ.

Вы спрашивали о мерах борь
бы с домовым грибом. Вам отве
чает ассистент кафедры ботани
ки Томского университета Л. С. 
МИЛОВИДОВА.

Разрушения, производимые до
мовыми грибами, очень велики. 
Грибы зги довольно распростране
ны в строениях гор. Томска и сел 
области. В начальной стадии раз
вития почти все грибы внешне од
нообразны, лишь со временем у 
них проявляются характерные для 
каждого вида черты. Наиболее 
распространены настоящий домо
вой гриб, белый и пленчатый. Осо
бенно вредоносен первый.

Чаще всего они появляются' на 
перекрытиях, балках, половых дос
ках, нижних венцах стен строений, 
в подпольях и подвалах — там, где 
скапливается сырость и нет венти
ляции. Их легко обнаружить по 
белому пушистому налету или по 
ватообразным подушкам белого, 
кремового или розоватого цвета.

На этом пушистом налете раз
виваются плодовые тела в виде ле
пешек желтого или бурого цвета. 
В них образуется огромное- коли
чество спор. Споры в виде желтой 
пыли оседают на одежде, мебели 
и стенах и могут вызвать новое за
ражение.

Д О М О В Ы Й  Г Р И Б
Появление гриба обнаруживает

ся по осадке стен дома, прогибам 
балок, по зыбкости полов, выпу
чиванию штукатурки. Ему способ
ствует сильная сырость из-за 
неисправных крыш, долгого стоя
ния воды в подвалах. Обилие во
ды при мытье полов, хранение 
дров в квартире, сушка белья в 
жилом помещении, неравномерный 
температурно-влажный режим в 
здании — все это способствует по
ражению здания.

Легче предотвратить появление 
гриба, чем: с ним бороться. Необ
ходимо обязательно антисептиро- 
вать деревянные конструкции при 
строительстве и капитальных ре
монтах. Надо так возводить зда
ние, чтобы деревянные конструк
ции не подвергались сырости, со
бирались из сухой древесины. 
Вновь выстроенное или отремонти
рованное строение следует осмат
ривать через каждые 1—2 года, 
весной и осенью.

Прн4 первом появлении домовых 
грибов необходимо срочно при
нять меры. Если надеты гриба 
развиты не сильно, носят поверх
ностный характер, а древесина 
под ними не загнивает, то можно 
лишь удалить налет. Если же,

соскоблив его, обнаружим чуть за
метное загнивание древесины, то 
необходимо пораженные части за
менить новыми. При сухой древе
сине и поверхностном поражении 
можно ее стесать до здоровых сло
ев, потом обработать антисептика
ми. Пленки грибов и пораженную 
древесину обязательно сжигают 
вне дома. Если пораженные кон
струкции соприкасались с кирпич
ной кладкой, то кирпичи нужно 
очистить от пленок гриба и гнили, 
прожечь паяльной лампой или об
работать антисептиком. Для это
го два раза промазывают деревян
ные перекрытия горячим водным 
(не менее 70—80°С) трехпроцент
ным раствором фтористого натра 
или однопроцентным—кремнефто
ристого натра, затем высушивают 
обработанную поверхность.

На однократную обработку од
ного квадратного метра площади 
потребуется 15 граммов фтористо
го натра.

Если нет фтористого, то берут 
кремнефтористый натр. Раствор 
приготовляют так: на 76 литров во
ды, нагретой до 30—40°, берут 
1,8 килограмма кремнефтористого 
натра. Когда он растворится, осто
рожно, ■ частями прибавляют 2,3

ВДзтерзздчми строятся
С каждым месяцем растет и хо

рошеет шродок нефтеразведчиков 
на окраине села Александровского. 
В строй вступают все новые зда
ния. Скоро поселок Александров
ской нефтеразведочной экспеди- 

(ции украсится еще тремя новыми 
| домами. Ввода их в эксплуатацию 
| с одинаковым нетерпением надут 
i все разведчики недр. Ведь один из 
(них — восьмилетия школа, дру- 
1 гой — клуб, а третий — столовая.

Р. ТРЕБС, 
начальник Александровской 
нефтеразведочной экспедиции.

С н о в »  в  с т р о й
На днях коллектив Томской 

ГРЭС-П пустил в строй после ре
монта крупную турбину № 7. Не
сколько месяцев работали над ней 
ремонтники. Нужно было полно
стью заменить тепловой автомат. 
Уже первые испытания отремон
тированного агрегата показали хо
рошие результаты. Турбина стала 
работать значительно лучше.

с. г о р я е в .килограмма кальцинированной со
ды, а затем 5 граммов красителя.
Раствор наносят на сухую древе
сину, не допуская соприкасаний с 
известью и мелом.

Антисептиком является и крем
нефтористый аммоний, который Ц  „  „ „  рг  , ,  ..

растворяется лучше, чем фтористым а I О Ч  М О И  Р Е М О Н Т
~ " обработки

П Р О И С Ш Е С Т В И Я

натр. Для двукратной обработки 
квадратного метра площади его на
до 40 граммов. Для раствора необ
ходимо брать горячую воду (до 
60—70°).

Кроме водорастворимых анти
септиков, в практике применяются 
также маслянистые: креозотовое
масло, карболиниум, креозол, ан- 
троценовое масло. Но ими нельзя 
обрабатывать сырую древесину. В 
последние годы в Ленинграде из
готовляют препарат ЭАГ-2, кото
рый эффективен не только в борь
бе с домовыми грибами, но и с ясу- 
ками-точилыциками. Его актив
ность увеличивается с прибавле-

Это случилось 1 июня во втором 
часу ночи. Багровое пламя, разры
вая плотную темноту ночи, охва
тило несколько построек по улице 
Лермонтова. В эту ночь сгорело 
18 дровяников н жилой дом работ
ницы завода «Томкабель» Руб
цовой.

Пожары, к беде нашей, не такое 
уж редкое явление, а особенно сей
час, в летнее время. Но причина их 
все-таки в большинстве случаев не 
жаркая погода, а халатность. 
Так было в этот раз: шофер авто
хозяйства № 1235 Б. Мужбахуллин 
в пьяном виде ночью решил за

днем двух процентов гексахлора- ниться ремонтом сарая своей зна
комой Рубцовой. Он небрежно бро-

____  ^ " __  сал окурки, от которых загорелись
граммов разбавленного водой кон- il сухие дрова. А дальше пошло... 
центрата ЭАГ-2. ! Мужбатуллтгн привлекается к

утолданой ответственности.Народное средство борьбы с до
мовыми грибами — смазка пора
женных частей здания горячей 
смолой.

Н. ШУРОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
Обновленная програм м а. Цирковые

представления.
Билеты продаются в кассе город

ского сада.
Начало в 20 час. В субботние дни — 

в 17 и 20. В воскресные — в 12, 17
20 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Где ты  теперь, 
Максим?» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40. 17-20, 19, 20 40, 22-20.
Малый зал — «Любовь одного ве
чера» — 9-30, 11-15, 13, 14-50,
16- 40, 18-30, 20-20, 22-10.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Отцы», «Ч у
ж ая  тень», «Здесь кончается  мо
ре» — 16, 18-10, 20-20, 21-25. «Мы 
с вами, вьетнам ские друзья», 
«Р ассказ рыболова», «С туденче
ское лето» — 17-05, 19-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Где ты  теперь,
М аксим?» — 9-20, 11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21, 22-40. 
Зеленый зал — «Где ты  теперь, 
Максим?» — 11-30, 13-10, 14-50,
16-30, 18-10, 19-50, 21-30. На уд
линенном сеансе демонстрирую т
ся фильмы «Танец у кр а и н с ко го  
народа», «Там за озерами с ка з 
ка».
Для детей — «Саванна и д ж у н г 
ли» — 9-10, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Где ты  теперь, 
Максим?» — 9-40, 11.15, 12-50,
14-25, 16. 17-35, 19 10, 20-45, 22-20. 
Малый зал — «Ю ж ны й узел» —
10, 11-30, 13, 14-30, 16, 17-30, 19,
20-30, 22.

«ПИОНЕР»
— «Трудные дети» — 9, 10-20,
11-40. 13, 14-20, 15-40, 17. «Ма
чеха» — 18-20, 20, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Дикая собака Д ичго» — 17. 
«Пора лю бви» — 19, 21. На уд л и 
ненном сеансе демонстрируется 
фильм «Память наоода».

ГОРОДСКОГО САДА
— «М орозно» — J0-.2O. «Ц веток
в пы ли» (две серии) —  12, 15, 18,
21.

Экономический факультет Том
ского государственного универси
тета имени В. В. Куйбышева при
глашает всех выпускников

НА ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ, 
который состоится 26 июня, в 

6 часов вечера, в помещении обл- 
лектория.

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуются квалифицирован
ные машинистки.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 66, комната >6 3.

Томскому автоуправлению тре
буются: инженеры-механики, глав
ные бухгалтеры (для работы в ав
тохозяйствах), бухгалтер матери
альной группы, счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 117, отдел кадров.

> ТОВАРИЩИ ПОДПИСЧИКИ!
Подписка на областную газету

„К Р А С Н О Е  З Н А М Я “
на 2-е полугодие принимается до 26 июня 1965 г.
Подписка принимается всеми узлами и отделениями связи, 

агентствами «Союзпечати», почтальонами и общественными рас
пространителями по месту работы.

Облсоюзпечать.

ТОМСКИЙ ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ ТЕХНИКУМ 

производит прием учащихся

на дневное отделение на 1965—66 учебный год по следую
щим специальностям:

разведочное бурение; геофизические методы поисков и раз
ведки месторождений полезных ископаемых.

Принимаются лица с образованием 8 —9 классов.
Адрес техникума: г. Томск, улица Гагарина, 11, телефон 

38-22. ' 3 — 1

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 

имени В. В. Куйбышева
приглашает желающих посту

пить на вечерние отделения для 
беседы о специализации с декана
ми факультетов и заведующими 
кафедрами в следующие дни: ра
диофизический и физический фа
культеты — 2 июля, химический 
факультет — 6 июля, юридиче
ский факультет — 9 июля, эконо
мический факультет— 15 июля.

Сбор в главном корпусе универ
ситета в аудитории № 128, в 7 
часов вечера.

Томской махорочной фабрике на 
постоянную работу требуются: 
электромонтеры, слесари, жестян
щики, инженер или техник-строи
тель, разнорабочие, газоэлектро- 
сварщикк.

Обращаться: г. Томск, переулок 
1905 года, 14, отдел кадров. 2 — 1

Спичечной фабрике «Сибирь» 
требуются работницы в цехи.

Общежитием обеспечиваются.
Обращаться: г. Томск, спичфаб- 

рика, отдел кадров. 3 — 1
Областному управлению торгов

ли для постоянной работы требу
ются квалифицированная машини
стка, бухгалтеры-ревизоры и эко
номист.

Обращаться: г. Томск, облиспол
ком, 3-й этаж, комната 14. 2 — 1

Канскому технологическому тех
никуму требуются на преподава
тельскую работу инженеры-энерге- 

ки.
Квартирой обеспечиваются. 
Обращаться: г. Канск, Красно

ярского края, улица Каларанда-
швили, 45.

Дрожжевому заводу на постоян
ную работу требуются: слесари,
грузчики, механик на должность 
главного механика, товаровед, ма
ляры-штукатуры на постоянную и 
временную работу, водитель мото
роллера.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190, отдел кадров.

2— 1
Томской пассажирской автотран

спортной конторе требуются: шо
феры 1-го а 2-го класса, 3-го 
класса с переподготовкой на 2-й 
класс, кондуктора (мужчины и 
женщины), строительные рабочие, 
старший товаровед (знакомый с ав
томобильными частями).

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров. 2 — 1

Ремстройконторе окса управ
ления охраны общественного по
рядка Томского облисполкома на 
постоянную и временную работу 
требуются квалифицированные 
плотники и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Мариинский, 8-а. 2 — 1

Заводу строительных материа
лов № 1 треста «Томлесжелдор- 
строй» на постоянную работу тре
буются: мастера по железобетону, 
крановщик козловых кранов, элек
тросварщики, кочегары, электрики, 
бетонщики, плотники-опалубщнки, 
арматурщики, мотористы, разнора
бочие, слесарь-сантехник.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск, улица

Нижне-Луговая, 43. 2 — 1

Подшипниковый завод
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
ннженеров-технологов, инженера- 

механика, инженера-экономиста, 
инженеров, инженеров-конструкто- 
ров 2, 3 категорий, диспетчера, то- 
карей-уннверсалов, фрезеровщи
ков, слесарей по ремонту оборудо
вания, электриков, машинистов и 
помощников машинистов холодиль
ных компрессоров, слесарей-сан- 
техников, токарей-операционников, 
наладчиков токарного и прессово
го оборудования, шлифовщиков, 
полировщиков, контролеров-уни- 
версалов, калильщиков, кочегаров, 
рабочих на транспорте, уборщиц, 
печника, повара в детский сад.

Для работы в пионерском лаге
ре на временную' работу нужны: 
кухонные рабочие, сестра-хозяйка, 
бухгалтер-счетовод, подавальщицы- 
посудницы.

Обращаться по адресу: Томск-И, 
Северный городок, отдел кадров 
подшипникового завода, ежеднев
но, с 8 час. 30 мин. до 16 час. 30 
минут.

Михеенко Гавриил Петрович, про- 
живающий^ в г. Томске, улица К азан
ская, 18, возбуж дает дело о растор
ж ении брака с Михеенко Ниной Ан
тоновной, прож иваю щ ей в г. Томске, 
улица Энергетическая, 7.

Дело будет рассм атриваться в на
родном супе Кировского района 
;г. Томска.

Зайцев Виктор Николаевич, прож и
ваю щ ий в г. Томске, возбуждает дело 
о расторж ении брака^ с Зайцевой Ка
питолиной Сергеевной, проживаю щей 
в г. Томске.

Дело будет рассм атриваться в  на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Рахм атулина Анна Давыдовна, про-, 
живаю щ ая в г. Томске, Иркутский 
тракт, 160, возбуж дает дело о растор
жении брака с Рахматулины м Хали
том Ахмадуловичем, прогнивающим в 
г. Томске, улица Татарская, 42.

Дело будет рассм атриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Дирекция, партийная, проф
союзная организации и весь 
коллектив ТомННИВС с глубо
ким прискорбием извещают о 
смерти после тяжелой продол
жительной болеени старейшего 
сотрудника института, кандида
та медицинских наук, ■ члена 
КПСС

ОВЧИННИКОВОЙ 
Людмилы Дмитриевны,

последовавшей 23 июня, и 
выражают глубокое соболезно
вание семье покойной.

Коллектив Томского завода 
строителвных материалов вы
ражает глубокое соболезнова
ние начальнику участка № 3 
Овчинникову Владимиру Геор
гиевичу по поводу смерти его 
жены

ОВЧИННИКОВОЙ 
Людмилы Дмитриевны.

Коллектив авторемонтного 
завода извещает о смерти работ
ника завода

ИВАНОВА 
Юрия Ивановича 

и выражает глубокое собо
лезнование его семье.

Вынос тела состоится 25 ию
ня, в 5 час., из квартиры по
койного.

щ & ш т ш

1 и рлам.&ЕНШЗЙ J

Телефоны: ответ. секретаря  —
31-19, секретариата  — 42-40, отде
лов: партийной  ж и зн и  — 52-23, идео
ло ги че ско го  — 47-45 и 42-46, пром ы ш 
ленности, строительства и транспо р
та —- 37-75, сел ьско хозяй ственного
— 37-39, сове тского  строительства и 
бы та — 37-77, писем и рабселько
ровской  сети — 37-38 и 31-47, инф ор
мации — 51-61, б ухга лте ри и  и отде
ла объявлений — 37-36, стеногра
ф истки  — 5^-02.

Томск, типограф ия № 2 «Красное
з н а м я ..
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